
СТЕНОГРАММА 
ТРИНАДЦАТОГО ЗАСЕДАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ  

ШЕСТОГО СОЗЫВА 
 

 
23 ноября 2017 года  
 
ДК «Нефтяник»  
им. В.И. Муравленко        11.00 
 

 

 
КОРЕПАНОВ. Добрый день, уважаемые участники заседания! Прежде чем 

перейти к обсуждению повестки дня заседания, хочу сказать, что сегодня первым 
вопросом мы рассматриваем Послание Губернатора области Владимира 
Владимировича Якушева в Тюменской областной Думе о положении дел в 
области. Это очень значимое событие в жизни области, поэтому мы заслушиваем 
его в торжественной обстановке с расширенным составом приглашенных. 

На заседании присутствуют депутаты Государственной Думы и члены 
Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, 
представители федеральных органов власти, представители Правительства 
Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры, Ямало-
Ненецкого автономного округа, органов местного самоуправления Тюменской 
области. 

В заседании также принимают участие представители бизнеса, науки, 
общественных организаций, работники аппарата областной Думы, представители 
средств массовой информации. 

Напоминаю депутатам и другим участникам заседания, что прения по 
итогам выступления Губернатора не проводятся и постановление областной Думы 
не принимается. 

Вопрос № 1. 
 

 
УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 

 
 
КОРЕПАНОВ. Уважаемые депутаты! Проект повестки дня у вас имеется. Он 

был сформирован на основе предложений комитетов областной Думы и 
рассмотрен на заседании Совета Думы.  

Предлагаю принять за основу его без обсуждения, а все изменения и 
дополнения, в случае необходимости, обсудить позже, когда мы будем 
продолжать работу в Большом зале заседаний Тюменской областной Думы. А в 
этом зале предлагается рассмотреть один вопрос – «О Послании Губернатора 
Тюменской области Тюменской областной Думе о положении дел в области». Нет 
возражений со стороны депутатов? Нет. 
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Вопрос № 2. 
 

 
О ПОСЛАНИИ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В ОБЛАСТИ 
 

 
КОРЕПАНОВ. Слово предоставляется Губернатору Тюменской области 

Владимиру Владимировичу Якушеву (аплодисменты). 
 
ЯКУШЕВ. Уважаемые депутаты Тюменской областной Думы! Уважаемые 

почетные граждане, представители органов власти, науки, культуры, деловых 
кругов, местного самоуправления! Дорогие тюменцы! 

Год, прошедший со времени моего предыдущего послания, стал очередной 
аркой моста, соединяющего наше прошлое и наше будущее. Моста, который мы 
строим вместе. Безусловно, этот год принес нам новые испытания. Но я не хочу 
сейчас на них подробно останавливаться – мы были к ним готовы, и мы их 
выдержали. Главный результат года в том, что региональная мобилизация, о 
необходимости которой я в свое время говорил, к которой призывал и которую 
направлял, стала свершившимся фактом. Тюмень сосредоточилась, 
перегруппировала силы и вышла на новую траекторию устойчивого развития. И 
прежде всего я хочу поблагодарить всех вас за сделанное. За то, что никто не 
дрогнул. 

Этот год принес нам не только трудности, но и новые успехи. Смотрите, в 
какую впечатляющую панораму они складываются. Продолжают возникать новые 
и расширяться действующие промышленные производства: трубный завод 
«Сибгазаппарат», «Мостострой-11», «Бейкер Хьюз», завод БКУ, завод 
«Тюменьремдормаш», третья очередь Антипинского НПЗ, «СКМ-100» 
«Фармасинтез-Тюмень» и другие. Развивается ставшая уже характерной для 
тюменского юга нефтедобыча – три месторождения введены в эксплуатацию 
только в этом году. И это далеко не предел – компании «Роснефть» и 
«Сургутнефтегаз» постоянно открывают все новые и новые запасы. Бодро 
набирают обороты наши индустриальные парки – и Боровский, и Богандинский, и 
ДСК-500. Сеть этих очагов «новой индустриализации» мы обязательно будем 
расширять и дальше. 

Продолжается поступательное (я бы даже сказал, наступательное) 
движение областного агропрома благодаря соединению усилий самих аграриев, 
специалистов регионального правительства и муниципалитетов. Запущена вторая 
очередь тепличного комплекса «Тюмень Агро» в Нариманово, закончен первый 
этап реконструкции и модернизации Пышминской птицефабрики, работает 
комплекс по выращиванию индейки компании «Абсолют Агро» в Юргинском, 
первая очередь молочно-товарного комплекса группы компаний «Дамате» в 
Голышмановском районе. Заканчивается строительство завода «АминоСиб» в 
Ишиме. На подходе запуск Ишимского агроиндустриального парка. Особо выделю 
первую очередь свинокомплекса Сибирской аграрной группы в Нижнетавдинском 
районе, который будет обеспечивать элитным племенным поголовьем всю страну, 
– вот достойный пример реального, а не декларативного импортозамещения. Это 
уже не сельское хозяйство в традиционном понимании, а полноценная 
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индустриальная отрасль областной экономики, с высоким инвестиционным 
потенциалом! 

Не сидят сложа руки тюменские строители. За восемь месяцев этого года 
строительная отрасль выросла на 10 % к аналогичному периоду прошлого года. 
Это, конечно, не 26 %, которые были в 2013 году, но и не 12 % — спад 2015 года! 
Введено множество объектов гражданского и производственного назначения. 
Близится к завершению грандиозное строительство набережной Туры, 
заканчивается сложное благоустройство площади 400-летия Тюмени. Несмотря 
ни на что, продолжается строительство тюменской кольцевой автодороги – 
осталось пройти семь километров, и в следующем году кольцо наконец замкнется. 
За текущий и будущий годы еще четыре поселения соединятся с транспортной 
инфраструктурой области дорогами с твердым покрытием. 

Есть прорывы в традиционно проблемной сфере ЖКХ. Показательно, что 
связаны они преимущественно с таким новым для нас механизмом 
государственно-частного партнерства, как концессия. Он позволяет наилучшим 
образом использовать высокую компетенцию частного партнера и внебюджетные 
инвестиции. Восемь заключенных в конце 2016 года соглашений позволили 
запустить назревшую реконструкцию Сумкинского и Соколовского водозаборов, 
очистных сооружений в Тобольске, начать модернизацию объектов 
теплоснабжения и водоотведения в Заводоуковске, Ишиме, Ялуторовске, 
Уватском районе. Совокупный объем инвестиций по этим проектам составит почти 
два миллиарда рублей. А теперь следующий шаг: готовится концессионное 
соглашение в отношении объектов централизованных систем холодного 
водоснабжения и водоотведения г. Тюмени с объемом финансирования почти в 
20 миллиардов! 

И, конечно, не могу не сказать о завершении четырехлетней программы 
газификации нашей области. За три предыдущих года мы построили  
638 километров газораспределительных сетей. А в 2017 году средства из 
областного бюджета выделялись только на социальную поддержку граждан, 
нуждающихся в газе. Само строительство шло полностью за счет внебюджетных 
инвестиций. Планируемый результат этого года – еще 335 км сетей, то есть более 
половины от всего ранее созданного объема. Это не просто успех – это прорыв. 
Закономерно, что «тюменская модель» признана лучшей практикой региональной 
газификации в Российской Федерации. 

Тюменцы много и упорно работают. Не случайно второй год подряд 
Тюменская область в конкурсе профессионального мастерства «Славим человека 
труда!» занимает первое место среди субъектов Уральского федерального округа, 
причем тридцать процентов победителей – наши, тюменские. Не случайно и то, 
что в финале V национального чемпионата «Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia) команда региона получила медали победителей и призеров в 
шести компетенциях – «Преподаватель младших классов», «IT-решения для 
бизнеса», «Ландшафтный дизайн», «Хлебопечение», «Кирпичная кладка», 
«Сантехника и отопление». 

Убедительной победой на международном первенстве молодых 
профессионалов (WorldSkills) в Абу-Даби Тюмень окончательно закрепила за 
собой право стать центром подготовки кадров в сфере IT и программного 
администрирования. Шмаков Леонид Федорович, сотрудник лаборатории 
Тюменского государственного университета, получил золотую медаль в 
номинации «Сетевое и системное администрирование». 
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Отдельно стоит упомянуть готовившую этот успех команду экспертов и 
тренеров. Это Михаил Фучко, Александр Горбачев, Руслан Гассеев, Рузиль 
Мухаметов. 

И мы делаем все возможное для того, чтобы труд тюменцев достойно 
вознаграждался. 2017 год – год, отведенный на реализацию «майских указов» 
Президента России в части повышения заработной платы основных категорий 
работников социальных отраслей бюджетной сферы. Установленные показатели 
были достигнуты, причем исключительно за счет средств областного бюджета. Не 
скрою, это было нелегко. Но мы нашли возможности. В свою очередь ждем от 
каждого из вас профессионализма, полной самоотдачи, стремления добиваться 
высоких результатов. 

Совершенствуется и наша медицина. Информатизация здравоохранения 
продолжается неуклонно и уже в постоянном режиме, это один из тех процессов, 
которые в принципе не могут и не должны завершаться, останавливаться. Но есть 
и уникальные события. Это начало строительства в Тюмени многопрофильного 
центра по оказанию полного спектра акушерской и педиатрической медицинской 
помощи – огромный и очень важный инвестиционный проект объемом в три с 
половиной миллиарда рублей (больше иного завода), реализуемый группой 
компаний «Мать и дитя» при поддержке правительства области. Это и проекты 
поменьше, но тоже очень важные для людей, – новый филиал поликлиники в 
Малом Тараскуле, новый корпус тюменской городской поликлиники № 17 на  
ул. Монтажников, отремонтированы городская поликлиника в г. Ишиме, врачебная 
амбулатория в с. Демьянка Уватского района, новые ФАПы в Тобольском 
районе... Может быть, главный успех – то, что Тюмень действительно становится 
медицинским центром национального значения. Мы эту задачу поставили перед 
собой давно. И вот пожалуйста – на всю страну прогремела история шестилетнего 
мальчика Семена из Москвы. В июле этого года столичные врачи, обнаружив у 
него гигантскую опухоль, направили Семена именно к нам, в Тюменский 
федеральный центр нейрохирургии. Доктор Суфианов провел уникальную 
десятичасовую операцию. Детская жизнь спасена, у Семена все хорошо. 

Появился шанс на полноценную жизнь и у пациентов с неизлечимыми 
заболеваниями почек. В этом году областной больницей № 1 проведена 
трансплантация почки. Сегодня это уже несколько человек, получивших так 
необходимую им помощь здесь у нас, на Тюменской земле. 

Уверен, в этот ряд тюменских флагманов высококлассной медицины скоро 
встанет онкологический центр, который мы будем создавать в соответствии с 
мировыми стандартами и лучшими практиками. 

У нас уже сегодня реализуются и развиваются современные технологии на 
базе больницы «Нефтяник» и Медицинского города. Брахитерапия, робот-
ассистированные и другие операции позволяют избавляться от тяжелых 
заболеваний, сохраняя качество жизни. И это, несомненно, повышает 
привлекательность региона для пациентов как ближнего, так и дальнего 
зарубежья. 

Тюменское образование – наш приоритет приоритетов – тоже взяло в этом 
году новые высоты. Отлично, что строятся новые и реконструируются старые 
школы – в тюменском микрорайоне Восточный-2, в селе Тукуз Вагайского района, 
а в Ишиме – сразу две. Но еще важнее то, что происходит внутри, в стенах наших 
школ, техникумов и университетов. А происходит много радостного. 
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Выпускница гимназии Тюменского государственного университета 
Екатерина Жигилева получила золотую медаль на Международной 
Менделеевской олимпиаде по химии в Казахстане и серебро на Всемирной 
олимпиаде школьников по химии в Таиланде. За год в полтора раза выросло 
количество выпускников, получивших сто баллов по итогам ЕГЭ. Учитель истории 
и обществознания Заводоуковской средней школы № 2 Алена Троицкая победила 
во Всероссийском конкурсе профессионального мастерства преподавателей 
истории. В разработанном Высшей школой экономики «Индексе инновационной 
образовательной экосистемы регионов России» мы заняли второе место, сразу 
после Москвы! 

Поистине революционные события происходят в рамках реализации 
проекта «5–100» в ТюмГУ. Я обращался к этой теме в своем послании 2015 года, 
но действительность, похоже, превзошла все наши ожидания. Тюменский 
индустриальный университет преодолел полосу неурядиц и кадровой чехарды — 
под новым руководством он превращается в настоящий опорный вуз, в котором 
так нуждается наш индустриальный регион. То же можно сказать и об аграрном 
университете. Впрочем, тут я на минуту отвлекусь от перечисления успехов. 
Потому что, с другой стороны, в Тюменской медицинской академии дела идут не 
совсем должным образом. Насколько я понимаю, прежде всего потому, что не 
хватает эффективной отдачи от ее взаимодействия с практической медициной, 
без которой настоящего врача не выучишь и не выпустишь, да и к больным не 
подпустишь. Надеюсь, меня услышат, это надо исправлять, и немедленно. 

Тем более что по другим направлениям мы успешно интегрируем 
областную систему подготовки кадров с реальными практиками и 
производствами. Конечно, в этом прежде всего заинтересованы крупные бизнес-
партнеры нашего региона. Они приносят в образование свой корпоративный опыт, 
внедряют новые форматы и технологии работы. Например, дан старт проекту 
«Успешная школа – эффективный регион» с непосредственным участием 
СИБУРа, Роснефти, НОВАТЭКа. Открыто 17 профильных корпоративных классов, 
непосредственно на производственных площадках уже идут занятия. В сентябре 
13 из 18 профессиональных образовательных организаций начали подготовку по 
21 специальности из федерального перечня наиболее востребованных и 
перспективных профессий ТОП-50, а также по нашему собственному, 
отвечающему нашим нуждам перечню ТОП-Регион. По результатам 
федерального конкурса в Тюмени создан Межрегиональный центр компетенций в 
области искусства, дизайна и сферы услуг. 

Назову еще один момент, который мне лично представляется очень 
важным успехом. Я много лет говорил о том, что одними усилиями власти нельзя 
принципиально изменить жизнь к лучшему, что необходимо сотрудничество, 
соработничество власти и общества. И дело, наконец, пошло. Многие 
организации «третьего сектора» стали по-настоящему социально 
ориентированными. Область вошла в ТОП-10 регионов по количеству социально 
ориентированных некоммерческих организаций – победителей первого в  
2017 году грантового конкурса Президента Российской Федерации. Тюмень стала 
пилотной площадкой апробации проекта Федерального закона «О социальном 
заказе». Поддерживаю и одобряю инициативу нашего Инвестиционного агентства, 
открывшего Школу социального предпринимательства, причем сразу на пяти 
территориях области. Там начинающие и действующие предприниматели, 
представители социально ориентированных НКО обучатся технологиям запуска, 
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продвижения и развития бизнес-проектов в социальной сфере, и не просто так, а 
с быстрым выходом на реализацию собственных замыслов. 

В результате всего названного (и многого не названного) по большинству 
ключевых показателей социально-экономического развития есть позитивная 
динамика, темпы нашего роста по-прежнему превышают среднероссийские. Это 
относится и к промышленному производству (особенно к переработке), а с этого 
года и к аграрному. После кризисного спада возобновился рост реальной 
заработной платы и реальных располагаемых доходов населения. Оживился 
потребительский спрос. 

А теперь расширим горизонт нашего анализа. Ведь эти успехи не возникли 
из ничего, не свалились на нас с небес и не случились в силу простой инерции. 
Успех всегда следствие принятого в свое время решения. Кстати, неуспех тоже. В 
этом и состоит работа политиков и управленцев, да и всех нас, – каждый день 
принимать те или иные решения. А решение, в свою очередь, всегда есть 
результат выбора. Способность выбирать и решать и делает человека человеком. 
Как писал выдающийся психолог и мыслитель Виктор Франкл: «В конечном счете, 
жить означает брать на себя ответственность за выбор правильного ответа на 
проблемы жизни». 

И вот именно о том, как мы выбираем пути нашего развития, о том, как и 
почему принимается то или иное решение, я хотел бы сегодня поразмыслить. 
Точнее, пригласить вас к совместному размышлению. 

Давайте увидим всю историю земли Тюменской, от ее начала и до 
сегодняшнего дня, как результат многих выборов, сделанных и нашими далекими 
предками, и нашими дедами и отцами, и нами самими. 

Я говорю о выборе первопроходцев, которые некогда предпочли сидению 
на печи дорогу опасностей и подвигов, и проложили ее для всех последующих 
поколений. 

Я говорю о выборе могучего тюменского купечества, славного не только 
деловой хваткой, но и бесчисленными трудами благотворительности. 

Я говорю о выборе, совершенном тюменцами во время Великой 
Отечественной войны. Фронту и Победе было отдано все возможное, включая  
104 593 жизни. 

Я говорю о выборе нефтяников и газовиков – тех, кто во второй половине 
прошлого века открыл богатства наших недр и поставил их на службу отечеству. 
Но не забудем и о жителях юга области, которым обеспечение плацдарма для 
освоения дальних «северов» далось совсем нелегко. 

И, конечно, я говорю о том, что выбирали уже не наши предки, а мы сами. 
В начале 2000-х годов мы сделали – и с тех пор неоднократно подтвердили 

– выбор в пользу сотрудничества и партнерства с входящими в состав «большой» 
области округами, нашими «северными братьями». Благодаря межрегиональной 
программе «Сотрудничество» был построен нейрохирургический центр, 
реконструирован аэропорт Рощино. Тысячи «северных» пенсионеров обрели 
комфорт, спокойствие и заботу на юге, а в этом году к ним начали присоединяться 
и многодетные семьи. Автономные округа получают произведенное на юге 
продовольствие и оборудование. Юг – незаменимые рынки сбыта огромной 
емкости, а значит, доходы и рабочие места. Я хочу поблагодарить лично Наталью 
Владимировну Комарову и Дмитрия Николаевича Кобылкина за нашу совместную 
работу, направленную на развитие наших регионов в столь непростое время. 
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Мы выбрали стратегию диверсификации региональной экономики. Это 
произошло не так давно, но она уже приносит ощутимые плоды. Только один 
пример: по итогам первого полугодия 2017 года лишь в восьми регионах 
Российской Федерации отмечен рост сразу во всех пяти основных секторах 
(строительство, промышленность, сельское хозяйство, розничная торговля, 
услуги). Тюмень среди них. 

Мы выбрали сценарий инновационного развития, и вовсе не в угоду моде. 
Разве не были великими инноваторами наши предшественники, от воевод 
Мясного и Сукина, купцов Колокольникова и Текутьева до Салманова и Эрвье? 
Уже начала работать комплексная региональная программа развития инноваций, 
включающая адресные меры финансового стимулирования, образовательный и 
коммуникативный компоненты, институты поддержки международного трансфера 
технологий, а также IT-индустрии и — шире — «цифровой экономики». Впрочем, 
пока в рейтингах инновационной активности Тюменская область относится к числу 
«средне-сильных» регионов. Нас это не устраивает. Тюменцы не могут 
удовлетвориться статусом «средних», мы обязаны войти в группу «сильных», без 
каких-либо оговорок. И я уверен, мы это сделаем. 

Мы решили не ждать у моря погоды, а неустанно наращивать 
инвестиционную привлекательность региона, насыщать область эффективно 
действующим капиталом. И капитал уже не первый год идет в наш регион. Около 
500 позиций в областном реестре инвестиционных проектов суммарным объемом 
в один и шесть десятых триллиона рублей – это серьезно. Шестое место по 
текущему году в Национальном рейтинге состояния инвестиционного климата – 
это тоже серьезно. Работаем дальше, не расслабляемся! Ведь капитал текуч, как 
вода, он может уйти еще быстрее, чем пришел. Один момент в нашем отношении 
к инвестициям хочу выделить специально. Инвестиции – это капитал в широком 
смысле слова, не только в денежном. Финансовый эффект инвестиций, конечно, 
важен. Но не менее важен социальный эффект, выраженный прежде всего в 
рабочих местах. В 2017 году их создано более трех тысяч. Так мы и оцениваем 
полезность инвестиционных проектов – не просто по их денежному объему, но и 
по количеству новых рабочих мест, приходящихся на каждый миллион или 
миллиард рублей. Чем лучше эта пропорция, тем лучше для области и для ее 
населения. 

Мы выбрали курс на «новую индустриализацию» областной экономики;  
21-й новый значимый инвестиционный проект будет завершен в нынешнем году – 
тут есть чем гордиться. Причем тем самым улучшаются как валовые показатели 
экономического развития области, так и его качественные, структурные 
характеристики. Не только гиганты, но и небольшие предприятия; не только город 
Тюмень, но и другие муниципальные образования; не только собственно 
промышленность, но и аграрный сектор; не только наш внутренний рынок, но и 
рынки соседних регионов, и рынок федеральный, и мировой. Мы осознанно и 
целеустремленно осуществляем интенсивную экспансию по всем этим векторам. 
Скорость движения может разниться от направления к направлению, однако его 
руководящий принцип остается неизменным: ни в одной отрасли областного 
хозяйства не допускать ни упадка предприимчивости, ни технологического застоя. 

В связи с этим не могу не указать на тревожащий меня, да и не только 
меня, момент. Застой бывает и в головах. Такое впечатление, что многие 
управленцы, получившие право распоряжения предприятиями еще в 1990-е годы 
(и мы помним, при каких обстоятельствах это происходило), до сих пор живут 
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теми временами и, извините за выражение, понятиями. Иногда в силу 
некомпетентности, иногда в порядке прямого воровства они лишают свои 
компании и фирмы финансовых ресурсов, перестают платить налоги и зарплаты, 
а потом бегут к руководству области с криком «Спасайте!», шантажируя тем, что в 
противном случае сотни людей окажутся на улице. Начинаем смотреть, что 
происходит, - оказывается, что из предприятия выводились средства годами, и 
самым циничным образом. Я сейчас рассказываю совершенно конкретную, 
реальную историю. Но она, увы, не единична. Там мы эти фокусы решительно 
прекратили и в других аналогичных случаях будем прекращать со всей 
суровостью. 

Потому что нельзя позволить, чтобы дискредитировались социальные 
эффекты новой индустриализации. Ведь этот процесс кардинально преображает 
и облик, и сам уклад жизни наших городских и сельских сообществ, 
модернизирует и мобилизует их, будит и приводит в движение до поры 
дремавшие силы. Что может быть важнее? И препятствия на пути этого процесса 
будут устраняться независимо от их масштаба и происхождения, невзирая на 
прошлые заслуги. 

Между прочим, по очень похожей причине мы выбрали вариант 
опережающего – не догоняющего, не инерционного – развития образования, 
медицины, культуры, спорта, вообще всей социальной сферы. Еще недавно, 
несколько десятилетий назад тюменская социальная ткань была разорвана 
многочисленными прорехами. На многих из тех мест, где должны были бы быть 
институты и объекты, обеспечивающие полноту и многогранность человеческого 
существования, зияли пустоты и царила мерзость запустения – как в образном 
смысле, так и в самом что ни на есть буквальном. Теперь мы не просто придаем 
целостность этой ткани, не просто создаем комфортную, вдохновляющую, 
динамично совершенствующуюся среду обитания для всех жителей области. Мы 
открываем двери в будущее. 

Образованная в составе Тюменского государственного университета Школа 
перспективных исследований (а теперь еще и Социально-гуманитарный институт); 
физматшкола и Школа инженерного резерва; абсолютно новаторский проект 
«Развитие эмоционального интеллекта ребенка»; проект «Равные возможности»; 
спектр информационных сервисов, повышающих эффективность соединения 
социальных услуг с возрастающими запросами населения области. Все это – 
отклики на требования современной общественной повестки. Безусловно, в этом 
ряду - реконструкция аэропорта Рощино, площади 400-летия Тюмени, Гилевской 
рощи, наши мосты, дороги и развязки, а также сотни благоустроенных скверов и 
дворов в городах и сельских поселениях. 

Я объединяю формально очень похожие и непохожие события и 
достижения. И я делаю это потому, что у них всех есть общее содержательное, 
смысловое зерно. Все они расширяют пространство человеческих возможностей. 
Все они предоставляют жителям области инструменты для самостоятельного 
поиска своей дороги в жизни, для стремления к свету и счастью. 

Обратите внимание: у всех решений, принятых в каждый из ключевых 
моментов тюменской истории — и давней, и совсем близкой, — были негативные 
альтернативы. Да что там, каждый год и даже каждый день мы могли свернуть на 
глухие, окольные тропы или вообще угодить в тупик. Почему мы этого не 
сделали? И почему я уверен, что мы этого с вами никогда и не сделаем? 
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Думаю, дело вот в чем. Во всех ситуациях выбора, в которых оказывались и 
наши предки, и мы сами, срабатывали, как я понимаю сегодня, некоторые общие, 
генеральные критерии принятия решений относительно нашей общей судьбы. 
Пожалуй, главный из них таков: каждый раз мы выбирали возможность выбрать 
снова. Каждый раз мы выбирали открытое будущее, то есть путь, ведущий к 
новым горизонтам, и, конечно, к новым вызовам и выборам, а не отдых в 
безопасном убежище и не оцепенение перед лицом опасности. Строки Евгения 
Баратынского как будто про нас писаны: 

Дало две доли провидение 
На выбор мудрости людской: 
Или надежду и волнение, 
Иль безнадежность и покой. 
«Безнадежность и покой» – это совсем не по-тюменски, не правда ли? 
Второй критерий тюменского выбора был известен еще Аристотелю, только 

вот следует ему человечество гораздо реже, чем надо бы: «Сознательный выбор 
невозможен ни помимо ума и мысли, ни помимо нравственных устоев». Точнее, в 
разных ситуациях первенство следует отдавать то голосу разума, то голосу 
сердца, о чем предупреждал нас тот же греческий мудрец: «При опасностях, 
известных заранее, выбор можно сделать по расчету и рассуждению, но при 
внезапных – согласно нравственным устоям». И действительно, во всех 
приведенных мною примерах Тюмень не обходилась ни без рационального 
анализа, ни без этического компаса. 

И третий критерий тюменского выбора, как странно ни звучало бы это слово 
из уст политика, – любовь. Любовь к друг другу и к родной земле, лучшему, как мы 
знаем и верим, месту для полноценной жизни. Да, та самая любовь, которая не 
просто чувство, но могущественная сила, что «движет солнце и светила» и 
руководит человеческим выбором. Не случайно же в свежем «Рейтинге 
российских мегаполисов – 2017», составленном журналом «Русский репортер» и 
порталом SuperJob.ru, Тюмень заняла первое место. Ведь рейтинг этот не только 
замеряет отдельные параметры городской среды, но и объединяет их в 
интегральный «индекс любви» к родному дому. Между прочим, в рейтинг 
сознательно не включаются Москва и Санкт-Петербург, а его составители говорят 
о своем проекте так: «Фактически наш рейтинг – это лига соревнований за “третью 
столицу”». Что ж, в этом соревновании мы выиграли. Я, впрочем, не удивлен. 

Таков уж исторический стержень тюменского характера: неизбывная 
устремленность к вольной, гармоничной, осмысленной жизни. Жизни, 
проживаемой на полном и свободном дыхании. Именно страстная преданность 
идеалу воли помогла нашим предкам перевалить через Камень. Она сделала и 
их, и нас верными, горячими патриотами сибирских просторов и всей большой 
России, защитниками и радетелями родной земли и в делах ратных, и в делах 
мирных, созидательных. 

Уверен, таким этот стержень остается и сегодня, когда нам тоже предстоит 
принять новые и, как всегда, непростые решения. Решения, рассчитанные прежде 
всего на собственные силы, на собственный потенциал развития, на собственную 
энергию роста. Назову несколько ключевых вызовов, ответы на которые должны 
быть даны в течение этого года. 

Первый вызов. Это, конечно, объявленное сокращение объемов 
софинансирования федеральным центром федеральных же программ до 22 %. 
Все остальное ложится на плечи региона. Это будет трудно, но мы сдюжим. 
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Навык оперативного бюджетного и организационного маневра у нас есть. Он 
выручал нас не раз и, я уверен, выручит и сейчас. Подготовка к нему уже идет под 
моим личным контролем. 

Второй вызов. В подобной ситуации становится, как никогда, важен вопрос 
эффективности межведомственного взаимодействия. В этом отношении у нас 
пока не все ладно. Вот единственный, но яркий пример: проектные офисы, о 
необходимости которых я говорил в прошлом году, запущены в эксплуатацию. 
Офисов создано уже 12. Поделюсь личным наблюдением: энергичность и 
результативность их работы, за редким исключением, хорошо коррелирует с 
одним фактором. Там, где в состав проектного офиса включены сотрудники 
разных рангов (и руководители, и рядовые, но перспективные работники), там, где 
между ними правильно распределен функционал и налажена коммуникация, дело 
движется неплохо. Там, где собраны одни начальники, дело большей частью 
топчется на месте. Современную форму управленческим процессам придали, а 
современного содержания в этой форме недостаточно. Потому что нет готовности 
подчинить собственные интересы общему делу. С этим «медленным огнем 
маразма», как называл такое положение вещей Александр Герцен, надо кончать. 
И не только в проектных офисах. 

Третий вызов. Тот же «медленный огонь» все еще тлеет и в некоторых 
наших муниципальных образованиях. Безусловно, есть районы, как бы 
пробудившиеся к новой жизни: назову Ялуторовский, Юргинский, 
Голышмановский, Исетский, Тюменский, с некоторыми оговорками – 
Нижнетавдинский. В них создаются рабочие места, растут собственные доходы, 
соответственно, снижается дотационность. А есть районы, где еще спят. Хватит. 
Или вы проснетесь сами, или мы вас разбудим. Бодрящим ледяным душем. 

Четвертый вызов. Перед нами в полный рост встала проблема 
продвижения и сбыта региональной продукции. Мы многое уже умеем 
производить, многому учимся – и обязательно научимся. Но продаем мы пока 
гораздо хуже, чем производим. Тут все наши усилия по развитию областного 
производства, и промышленного, и сельскохозяйственного, как будто упираются в 
«бутылочное горлышко». Причем сформировано оно не объективными 
обстоятельствами, а всего лишь дефицитом необходимых компетенций. Такой 
дефицит преодолим и должен быть преодолен. Есть прекрасный, полностью 
оправдавший себя проект «Покупаем тюменское!». Иногда хочется учредить еще 
один – «Продаем тюменское!», построенный как система практических тренингов 
и современных маркетинговых решений. Тому, кто это сделает, поддержка 
областного правительства гарантирована. 

Пятый вызов. Он тесно связан с предыдущим. Одним из ключевых 
факторов экономического успеха в современном мире является логистика, то 
есть, простыми словами, умение оптимальным образом организовать доставку 
товаров и услуг от производителя к потребителю. Конечно, это исторически 
слабое место российского хозяйственного уклада в целом. Но тут у нас есть свое 
конкурентное преимущество. Ведь чем была Тюмень во времена и первого, и 
второго освоения Сибири, как не важнейшим логистическим хабом? И чем еще 
она могла быть, если к тому подталкивала сама топология торговых и 
транспортных путей, сам ландшафт, рельеф и климат окрестных земель? Мы и 
сегодня можем занять то же место в национальном и транснациональном 
разделении труда. Пока у нас три крупных оптово-распределительных центра – 
«Магнит», «Катрен» и «Х5 Ритейл Групп». Это хорошо, и для их создания была 
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проделана огромная работа. Но этого совершенно недостаточно. Я прошу всех и 
от всех требую впредь рассматривать логистику как одно из приоритетных 
направлений развития тюменской экономики. 

Шестой вызов. Возможно, благодаря тому, что 2017 год был официально 
объявлен Годом экологии, мы окончательно убедились, что экологическая 
ситуация в области – один из важнейших и труднейших для нас вызовов. Друзья 
мои, так жить нельзя. Если мы действительно любим Тюменскую землю, надо 
привести ее в порядок. Безусловно, делается много полезного. «Зеленая весна — 
2017», Всероссийский день посадки леса, «Эколята», «Молодые защитники 
природы», День особо охраняемых природных территорий Тюменской области – 
это все замечательно. Но, с одной стороны, и здесь нам нужна новая 
индустриализация. Она уже идет. В следующем году заработает сразу несколько 
мусороперерабатывающих заводов, и не только в областном центре. Кстати, тоже 
на условиях концессии и с частными инвестициями. С другой стороны, никакими 
заводами положение не исправить, если не изменится само наше человеческое, 
обыденное отношение к этой проблеме. Сто семьдесят три несанкционированные 
свалки по всей области, не считая бесчисленных подзаборных помоек, – это кто 
наделал, пришельцы? Это мы наделали. Как известно, даже птицы не гадят в 
собственном гнезде. А мы что же? Стыдно. Но за такие вещи надо, конечно, 
карать. Это вопрос культуры, вопрос воспитания общества, вопрос коллективной 
и личной ответственности. 

И отсюда я перехожу к седьмому вызову, в котором особенным образом 
преломляются и соединяются все предыдущие. Это вопрос о роли общества, 
общественной инициативы. Я поднимаю его не впервые. И я буду поднимать его 
вновь и вновь, пока не увижу реального, не симулированного встречного 
движения. Симулировать-то мы умеем... Вновь приведу только один характерный 
пример. Общественные советы созданы, по-моему, уже при всех органах власти. 
Потому что так положено. Сколько из них говорит собственным голосом, сколько 
приносит реальную пользу? Минимум. Большей частью это ручные, карманные 
структуры, не столько выявляющие проблемные зоны и звенья в системе власти и 
управления, сколько прикрывающие их. Безусловно, нам не нужны ни площадные 
горлопаны, ни шептуны-доносчики. Но нам равным образом, а может быть, и еще 
больше вредны всегда готовые поддакнуть подхалимы. Ни в тех, ни в других нет 
гражданского духа. Истинная гражданственность – в конструктивной критике и в 
независимом креативном мышлении, направленном к общему благу. И 
общественные советы, и гражданские структуры в целом призваны быть для 
власти не ширмой, а честным зеркалом. 

Я завершаю свою речь, указывая на еще одно решение, которое нам вскоре 
предстоит принять вместе со всей страной. Конечно, я говорю о выборах 
Президента Российской Федерации, которые станут и выбором магистрального 
пути нашего дальнейшего развития. Уверен, что основания того свободного 
решения, которое примут тюменцы, и на этот раз окажутся теми же. Мы выберем 
возможность нового выбора. Мы выберем разум и совесть. Мы выберем любовь к 
Родине. И мы откажемся блуждать впотьмах, на задворках истории. 

Итак, мы продолжаем наш путь в будущее. Он никогда не был легким, ведь 
мы не шли по пути наименьшего сопротивления. Не будет он легким и впредь. Но 
он будет путем раскрытия всего колоссального потенциала Тюменской земли и, 
главное, хозяев этой земли – нас, тюменцев. В дорогу, друзья! Вперед, земляки! 
(Аплодисменты). 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Уважаемые 
участники заседания! На этом рассмотрение вопроса «О Послании Губернатора 
Тюменской области Тюменской областной Думе о положении дел в области» 
завершено. 

Довожу до вашего сведения, что текст Послания будет размещен на 
портале органов государственной власти Тюменской области и опубликован в 
средствах массовой информации. 

После перерыва с 13:30 заседание областной Думы продолжится в 
Большом зале заседаний. Автобус ожидает участников заседания на стоянке  
у Дворца культуры. 

В работе областной Думы объявляется перерыв до 13:30. Всем спасибо, 
всего доброго. 

 
 

ПЕРЕРЫВ ДО 13.30. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
Дом Советов  
Большой зал заседаний                 13:30 
 

 
КОРЕПАНОВ. Уважаемые коллеги, прошу всех занимать рабочие 

места. И прошу всех зарегистрироваться. 
Уважаемые участники заседания! Продолжим нашу с вами работу. Еще раз 

напоминаю, чтобы все зарегистрировались. 
Тем не менее кворум, необходимый для работы заседания Думы, у нас в 

зале имеется, поэтому начнем нашу с вами работу. 
Прежде чем перейти к вопросам повестки дня, я хотел бы от имени 

областной Думы поздравить с днем рождения депутатов областной Думы, 
отметивших свои дни рождения в период между заседаниями Думы, – это 
Нефедьева Владимира Александровича, Горицкого Дмитрия Юрьевича, Левченко 
Ивана Григорьевича, Казанцеву Тамару Николаевну, Крупина Александра 
Васильевича. 

От имени коллег и всех присутствующих в этом зале поздравляем вас и 
желаем вам всего самого доброго (аплодисменты). 

Уважаемые коллеги, переходим к процедуре награждения. 
 
ДИКТОР. Для вручения награды приглашается Сергей Евгеньевич 

Корепанов. 
За многолетний добросовестный труд, значительный вклад в развитие 

законодательства Тюменской области Почетной грамотой Тюменской областной 
Думы награждается Казанцева Тамара Николаевна, заместитель председателя 
комитета Тюменской областной Думы по социальной политике (аплодисменты). 

Спасибо, Сергей Евгеньевич. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, продолжим нашу работу далее. 

Я не буду напоминать о том, что необходимо и телефоны выключить, и 
порядок, так сказать, покидания зала для депутатов на время или для конца, все 
знают об этом. 
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Переходим к повестке дня. 
Вопрос № 1. 
 

 
УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 

 
 
КОРЕПАНОВ. В зале Дворца культуры «Нефтяник» мы с вами приняли ее 

за основу и один вопрос уже рассмотрен.  
Сейчас я предлагаю высказать ваши замечания и предложения по 

остальным вопросам повестки дня или о тех предложениях, которые, на ваш 
взгляд, необходимо внести, или изменения в порядок рассмотрения вопросов и в 
повестку дня. Пожалуйста. 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, предлагаю включить с голоса в повестку 

дня вопрос «О поправках в проект федерального закона № 190509-07  
«О внесении изменений в статью 10 Федерального закона «Об организации 
предоставления государственных и муниципальных услуг». 

Данные поправки внесены Правительством Тюменской области, 
подготовлены к рассмотрению во 2-м чтении указанного проекта федерального 
закона, внесены Тюменской областной Думой в мае этого, текущего года в 
Госдуму ФС РФ. 

Они рассмотрены сегодня на внеочередном заседании комитета. Прошу 
поддержать решение комитета. 

А также в вопросе № 23 о проекте закона Тюменской области «О внесении 
изменений в статью 5 Закона Тюменской области «О добыче охотничьих ресурсов 
в Тюменской области» предлагается рассмотреть не только в первом чтении, как 
указано в повестке, но и во втором окончательном чтении. Прошу поддержать 
предложение комитета. 

  
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Больше предложений нет. Инна 

Вениаминовна, Вы предлагаете ваш вопрос, включенный в повестку дня, 
рассмотреть после завершения всех вопросов, которые включены в основную 
повестку, да? Хорошо. 

Коллеги, итак, я ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы включить в повестку дня вопрос «О поправках в проект 

федерального закона «О внесении изменений в статью 10 Федерального закона 
«Об организации предоставления государственных и муниципальных услуг», 
прошу голосовать. 
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За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
И кто за то, чтобы вопрос № 23, рассмотреть предлагаемый законопроект 

не только в 1-м чтении, но и в окончательном чтении тоже на сегодняшнем 
заседании, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы повестку дня утвердить в целом с учетом тех поправок, за 

которые мы проголосовали, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
А сейчас я предоставляю слово Якушеву Владимиру Владимировичу. 
 
ЯКУШЕВ. Еще раз добрый день, уважаемые коллеги! По нашей традиции у 

нас были именинники между заседаниями, поэтому я хочу выполнить миссию, 
поздравить Казанцеву Тамару Николаевну, 2 ноября у нее был день рождения. 
Давайте мы от всей души ее поздравим, пожелаем здоровья, благополучия, 
успехов во всех ее делах и начинаниях (аплодисменты). 

Крупин Александр Васильевич тоже у нас был именинником 5 ноября. 
Давайте мы его поздравим, пожелаем также успехов во всех его делах, 
начинаниях, поблагодарим за работу хорошую (аплодисменты). 

У Нефедьева Владимира Александровича также был день рождения  
24 октября, давайте мы его тоже поприветствуем, поздравим с днем рождения, 
пожелаем всего самого хорошего и доброго (аплодисменты). 

28 октября был день рождения у Горицкого Дмитрия Юрьевича, давайте мы 
его тоже поздравим, пожелаем успехов во всех его делах и всего самого хорошего 
(аплодисменты). 

1 ноября день рождения был у Левченко Ивана Григорьевича, давайте мы 
его тоже поприветствуем, пожелаем ему успехов во всех его делах и начинаниях 
(аплодисменты). 
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КОРЕПАНОВ. Уважаемые коллеги, переходим к третьему вопросу из 
основной повестки дня. 

Вопрос № 3. 
 

 
О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, рассмотрев заключение 

квалификационной коллегии судей Тюменской области, комитет по 
госстроительству и местному самоуправлению рекомендует назначить Горбунова 
Дмитрия Михайловича на должность мирового судьи судебного участка № 3 
Ялуторовского судебного района г. Ялуторовска Тюменской области на срок до 
достижения предельного возраста пребывания в должности мирового судьи –  
70 лет. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Вопросы к Фуату Ганеевичу 

есть, коллеги? Вопросов нет. Есть ли вопросы к Горбунову Дмитрию 
Михайловичу? Тоже нет. Желающие выступить по кандидатуре? Тоже нет. Тогда 
ставлю вопрос на голосование. 

Кто за то, чтобы назначить Горбунова Дмитрия Михайловича на должность 
мирового судьи судебного участка № 3 Ялуторовского судебного района  
г. Ялуторовска Тюменской области на срок до достижения предельного возраста 
пребывания в должности мирового судьи – 70 лет, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Дмитрий Михайлович, поздравляю Вас, желаю Вам успехов.  
 
САЙФИТДИНОВ. Комитет рекомендует назначить на 10-летний срок 

полномочий Кабанцева Дмитрия Геннадьевича на должность мирового судьи 
судебного участка № 4 Центрального судебного района г. Тюмени. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Ни тех, ни 

других нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Кабанцева Дмитрия Геннадьевича на должность 

мирового судьи судебного участка № 4 Центрального судебного района г. Тюмени 
на 10-летний срок полномочий, прошу голосовать. 
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За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Дмитрий Геннадьевич, Вас тоже поздравляю с назначением, желаю Вам 

успехов. 
Кто за то, чтобы постановление по данному вопросу принять в целом, 

прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 4. 

 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ 
РОССИИ ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОСТУПЛЕНИИ НАЛОГОВЫХ 

ПЛАТЕЖЕЙ И ЗАДОЛЖЕННОСТИ ПО НИМ ПО СОСТОЯНИЮ НА 01.10. 2017 
 

 
ГОРИЦКИЙ. Добрый день, уважаемые коллеги! Комитет рассмотрел вопрос 

об информации Управления Федеральной налоговой службы России по 
Тюменской области о поступлении налоговых платежей и задолженности по ним 
по состоянию на 1 октября 2017 года. 

В соответствии с представленной информацией объем налоговых доходов 
в бюджетную систему РФ по налогоплательщикам, администрирование которых 
осуществляется управлением, составил за отчетный период 82 млрд.  
866  млн. руб., что на 29 млрд., или в 1,5 раза больше, чем за аналогичный период 
2016 года. 

Основными бюджетообразующими налогами регионального бюджета 
являются налоги на доходы физических лиц, имущественные налоги, а также 
налог на прибыль организаций. 

Следует отметить, что за 9 месяцев текущего года наблюдается снижение 
задолженности по уплате налоговых платежей в областной бюджет на общую 
сумму 130 млн. руб., или на 10% по сравнению с показателями на начало  
2017 года. 

Аналогичная тенденция наблюдается по уплате налоговых платежей в 
местные бюджеты – на 131 млн. руб., или 20% по сравнению с аналогичными 
показателями на начало 2017 года. 

Необходимые материалы у вас имеются. Комитет вносит для рассмотрения 
по данному вопросу проект постановления. Есть предложение не заслушивать 
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доклад руководителя Управления Федеральной налоговой службы России по 
Тюменской области Зыковой Тамары Александровны, а сразу перейти к вопросам. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Коллеги, никто не настаивает на докладе? 

Нет. Тогда, пожалуйста, какие есть вопросы, будь то к Горицкому, будь то к 
Тамаре Александровне? Есть вопросы?   

Казанцева Тамара Николаевна, Ваш вопрос, и сразу скажите, к кому он. 
 
КАЗАНЦЕВА. Вопрос к Тамаре Александровне. Я хотела бы задать два 

вопроса. Значит, у нас большая задолженность совокупная по налогам и сборам. 
Есть ли уверенность, что до конца года эта задолженность будет ликвидирована? 

И второй вопрос: почему у нас высокая задолженность по страховым 
взносам? Спасибо. 

 
ЗЫКОВА. Про высокий уровень задолженности на сегодняшний день 

если мы говорим, у нас удельный вес задолженности в общем объеме 
поступлений составляет 0,9% – это достаточно небольшая сумма в нашем 
объеме поступлений, это первое. 

Погасить всю задолженность до конца года, если вот так буквально и 
дословно ставить вопрос, мы понимаем, что ну, это, наверное, невозможно, это 
первое. 

Второе, если мы говорим про высокую задолженность по страховым 
взносам на сегодняшний день, да, она достаточно высока, но нужно учитывать, 
что на 1 января 17-го года мы приняли 6 с лишним миллиардов этой 
задолженности – это первый момент. 

Второй момент – в этой задолженности сидит больше 2 млрд. 
задолженности физлиц, которым Пенсионный фонд начислял в связи с 
непредоставлением отчетности 8 минимальных месячных размеров оплаты труда. 

Работа в отношении урегулирования этой задолженности на сегодняшний 
день ведется и ведется самым активным образом, поэтому будут все приняты 
меры к тому, чтобы эта задолженность была максимально погашена. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Садовников, пожалуйста, Денис Владимирович. 
 
САДОВНИКОВ. Вопрос у меня следующий: Тамара Александровна, 

сейчас идет период уплаты имущественных налогов, и у многих 
налогоплательщиков возникает недоумение по поводу завышенной оценки 
кадастровой стоимости их имущества. 

Многие жители обращаются для ее переоценки. Так вопрос вот в чем: с 
какого периода налоговая инспекция будет учитывать скорректированную оценку 
имущества, ну, в связи с тем, что если ее примут ниже, т.е. с момента признания 
либо с того момента, когда она была некорректно оценена? 

 
ЗЫКОВА. Вы говорите про кадастровую оценку имущества или земли? 

 
САДОВНИКОВ. И того и того. 

 
ЗЫКОВА. Ну, от кадастровой оценки имущества у нас налог пока еще не 

введен, мы работаем в этом году, это инвентаризационные оценки. Если мы 
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говорим про кадастровую оценку земли, там ситуация такая: эту оценку можно 
уменьшить либо в рамках комиссии, либо в рамках судов. И с момента принятия 
этого решения налоговый период засчитывается тот, когда было вынесено это 
решение. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет. Пискайкин Владимир 

Юрьевич, пожалуйста. 
 
ПИСКАЙКИН. Тамара Александровна, у меня такой вопрос: вот в 

Вашей информации есть такие цифры, что за 9 месяцев 17-го года у нас в регион 
прибыло 111 юридических лиц, а ушло 52, да. Вот вообще прогноз-то есть по 
изменению объемов поступлений, когда они там мигрируют туда, сюда, или нет 
таких? 

 
ЗЫКОВА. Ситуация такая. Для себя мы ее, конечно, анализируем, но 

нужно понимать, что миграция компаний, те, которые уходят на территорию или 
приходят с территории, по крайней мере за 9 месяцев 2017 года, это те компании, 
которые особого влияния, скажем так, глобального влияния на поступление 
платежей как в федеральный, так и в бюджет субъекта не оказали. 

Поэтому говорить о том, что каким-то образом это повлияло на бюджет, на 
сегодняшний день как-то перспективы особой не просматривается в этом. 

 
КОРЕПАНОВ. У нас мониторы зависли, поэтому больше нет ни 

записавшихся по вопросам, наверно, здесь тоже ничего нет. 
Слово для выступления предоставляется Садовникову Денису 

Владимировичу. 
 
САДОВНИКОВ. Прежде всего хотелось бы отметить, что именно в этот 

вторник, 21 ноября, мы отмечали День работника налоговых органов, 
поздравляем. Несомненно, стоит отметить важность и объем той работы, которую 
они выполняют, несмотря на невысокую зарплату, Вам удалось сохранить 
коллектив профессионалов и двигаться вперед. 

Очень надеемся, что с передачей главного администрирования доходов 
бюджетов государственных внебюджетных фондов пенсионного, федерального 
фонда ОМС, соцстрахования, все-таки задолженность уменьшится, мы бы хотели, 
зная Ваш, так скажем, клиентоориентированный подход, чтобы Вы вот на это 
обратили особое внимание, потому что мы с вами понимаем, что это наша пенсия 
и это наша социалка. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Денис Владимирович. Уважаемые коллеги, 

больше желающих выступить нет. Проект постановления Дмитрий Юрьевич 
практически вам весь зачитал. Если нет по нему замечаний, предлагается 
проголосовать за него в целом. 

Прошу включить режим голосования. 
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За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 5. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1570-06 «ОБ ОБЛАСТНОМ 

БЮДЖЕТЕ НА 2018 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2019 И 2020 ГОДОВ» 
(первое чтение) 

 
 
КОРЕПАНОВ. В соответствии с областным Законом  

«О бюджетном процессе в Тюменской области» составление проекта областного 
бюджета на очередной финансовый год и плановый период основывается на 
прогнозе социально-экономического развития Тюменской области. 

Мы сегодня заслушали Послание Губернатора по этим вопросам, тем не 
менее в соответствии с нашей нормативной базой мы должны заслушать 
сообщение нашего председателя комитета по экономической политике, который 
отвечает за этот вопрос, поэтому есть предложение сначала, прежде чем 
заслушивать Горицкого, дать слово председателю комитета Лосевой Инне 
Вениаминовне. Пожалуйста, Инна Вениаминовна, Вам слово. 

 
ЛОСЕВА. Спасибо, Сергей  Евгеньевич. Уважаемые депутаты, прогноз 

социально-экономического развития области разработан с учетом параметров 
прогноза социально-экономического развития РФ на 2018 год и на плановый 
период 2019 и 2020 годов и основных положений Концепции долгосрочного 
социально-экономического развития Тюменской области до 2020 года и на 
перспективу до 2030 года. 

В период с 2018 по 2020 год среднегодовой темп роста ВРП должен 
составить более 101 – 104, в зависимости от прогнозного плана, процентов. 

Основными факторами роста в среднесрочной перспективе будет 
промышленное производство и реализация инвестпроектов.  

Ожидается, что в 2020 году по базовому варианту прогноза темп прироста 
ВРП составит 7,6% к уровню 2017 года. 

В 2018 году индекс промышленного производства прогнозируется на уровне 
100,5% и до 105,5% по оптимистическому варианту. 

В 2020 году темпы роста ожидаются в пределах от 105 до 117% по 
вариантам развития относительно оценки 2017 года. 

Положительная динамика в первую очередь будет обеспечена дальнейшим 
ростом обрабатывающих производств, а также планируемым восстановлением 
уровня добычи нефти после существенного сокращения в 2017 году по причине 
реализации компаниями региона мероприятий по ограничению добычи в рамках 
соглашения со странами ОПЕК. 

За 2018 – 2020 годы по прогнозу на развитие экономики будет направлено 
от 811 до 890 млрд. руб. инвестиций. 
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Согласно прогнозу формирование благоприятных условий для ведения 
предпринимательской и инвестиционной деятельности, реализация крупных 
инвестиционных проектов будут способствовать развитию обслуживающих 
производств, росту количества малых и средних предприятий в сфере 
нефтесервисных услуг, строительства, транспорта, деревообработке, 
обрабатывающих производств, в сельском хозяйстве, в придорожном сервисе, 
социальной сфере, а также увеличению занятости в малом и среднем 
предпринимательстве. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. А сейчас в соответствии с 

нашим, так сказать, регламентом мы предоставляем слово для доклада по 
данному вопросу Горицкому Дмитрию Юрьевичу. 

Дмитрий Юрьевич, пожалуйста. 
 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

закона Тюменской области «Об областном бюджете на 2018 год и на плановый 
период 2019 и 2020 годов» и отмечает следующее: общий объем доходов 
областного бюджета на 2018 год запланирован в сумме 115 млрд. 559 млн.  руб., 
доходы областного бюджета на 2019 год планируются в объеме 116 млрд.  
498 млн. руб., на 2020 год доходы областного бюджета запланированы в объеме 
119 млрд. 597 млн. руб. 

В структуре налоговых и неналоговых доходов областного бюджета 
наблюдается увеличение доли налоговых доходов с 96% в 2017 году до 98% к 
2020 году. 

Основными бюджетообразующими доходными источниками, как и прежде, 
является налог на прибыль организаций, его удельный вес в общем объеме 
налоговых и неналоговых доходов областного бюджета в 2018 году составит 62%, 
так же в 2019 и в 2020 году, также 62%. 

Вторым по объему поступлением в областной бюджет является налог на 
доходы физлиц и его удельный вес в структуре налоговых и неналоговых доходов 
в 2018 году составит 17%, в 2019-м – 18 и в 2020-м составит также 18%. 

Ожидается также увеличение поступлений налога на имущество 
предприятий. 

Расходы областного бюджета на 2018 год запланированы в объеме  
142 млрд. 539 млн. руб., на 2019-й запланированный объем расходов областного 
бюджета составит 125 млрд. 798 млн. руб., а на 2020-й расходы запланированы в 
объеме более 128 млрд. руб. 

Бюджет социально ориентирован. Удельный вес социальных  расходов 
составит в 2018 году 47% всех расходов областного бюджета, в 2019-м также 47% 
и в 2020-м – 45% от общего объема расходов. 

В целом на финансирование социальной сферы из областного бюджета в 
2018 году планируется направить более 66,5 млрд. руб., что выше, чем в  
2017 году, на 343 млн. руб. 

В областном бюджете запланированы средства на реализацию указов 
Президента РФ в сфере социальной политики, образования, здравоохранения, а 
также демографической политики. 

При планировании расходов областного бюджета использован программно-
целевой метод. 
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Все материалы у вас имеются. Более подробную информацию, 
необходимые пояснения может предоставить зам. Губернатора Тюменской 
области, руководитель Департамента финансов Крупина Татьяна Львовна. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять проект закона 
«Об областном бюджете на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов» в 
1-м чтении. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Коллеги, по сложившейся традиции в 

соответствии с нашими, так сказать, регламентными нормами мы сейчас 
предоставим слово для доклада Крупиной Татьяне Львовне, а потом уже тому и 
другому докладчику можем задавать вопросы. 

Пожалуйста, Татьяна Львовна. 
 
КРУПИНА. Уважаемое законодательное собрание! Представленный на 

ваше рассмотрение проект областного бюджета на 2018 год и плановый период 
до 2020 года – это документ, составленный в духе преемственности по 
отношению ко всем благим делам и начинаниям, которые были сделаны за 
последнее время. 

Бюджет формируется в непростых экономических и финансовых условиях. 
Вопреки неблагоприятной экономической конъюнктуре и международным 
санкциям экономика области адаптировалась к новой экономической реальности 
и продолжает свое развитие, демонстрируя уверенный рост. 

При подготовке проекта бюджета мы исходили из решения двух основных 
задач: во-первых, бюджет должен обеспечивать выполнение соцобязательств 
перед населением; во-вторых, создавать условия для устойчивого экономического 
роста. 

Исходя из сценария развития экономики и бюджетного сектора на 
планируемый период, доходы областного бюджета на среднесрочную перспективу 
имеют нисходящий тренд.  

Причина известна – изменение бюджетного законодательства и правил 
софинансирования региональных проектов. 

В сложившихся условиях главной задачей является определение баланса 
между необходимостью жестко контролировать бюджетный дефицит и 
потребностью создания бюджетных стимулов для поддержания роста. 

Мы считаем, что эффективная бюджетная политика является непременным 
условием адаптации экономики к новым вызовам. Жесткие реалии современной 
жизни таковы, что инвестиции приходят только в обмен на государственные 
преференции, а бюджет в этом случае выступает главным и зачастую 
единственным действенным инструментом привлечения перспективных, 
экономически выгодных для региона проектов. 

Культивируя развитие эффективных институтов взаимодействия властей и 
бизнеса, в настоящее время при поддержке Правительства области реализуется 
более 500 инвестпроектов с общим объемом инвестиций 1 трлн. 600 млрд. руб. 
Эти проекты имеют положительный результат не только для отдельных отраслей, 
но и выступают стимулом комплексного развития территории. 

На среднесрочную перспективу сохраняется высокий тренд господдержки 
реального сектора экономики. 
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В целях мобилизации конкурентного и инновационного потенциала 
Тюменской области стартует новая госпрограмма «Повышение 
конкурентоспособности экономики». 

Объем поддержки промышленных предприятий в планируемом периоде – 
14 млрд. руб., субъектов малого и среднего предпринимательства – 12 млрд. 

Сохраняется льготная ставка для налогообложения предприятий малого 
бизнеса, продолжат работу фонды целевых займов и микрофинансирования, 
гарантийный фонд. 

Перспективной и потенциально высокотехнологичной отраслью 
региональной экономики становится АПК. 

Для достижения эффективного конкурентоспособного производства 
предусмотрена господдержка в объеме 15 млрд. руб. 

Особо значимым для целей развития является строительство 
высококачественных областных трасс и реконструкция дорог, формирующих 
транспортные коридоры на территории области. Для решения поставленной 
задачи запланировано 56 млрд. руб., из них 38 млрд. – на территории юга 
Тюменской области. 

И, конечно, необходимо понимать, что экономическое развитие немыслимо 
без развития человека, без высокого уровня развития культуры, образования, 
медицины и среды проживания. Все это в целом обеспечивает высокое качество 
человеческого капитала. 

Суммарные расходы социального характера в бюджете на период до  
2020 года планируются в объеме 183 млрд. руб. 

Будет продолжена реализация программ модернизации учреждений 
образования, культуры, здравоохранения. Объем бюджетных инвестиций в 
укрепление материальной базы объектов социальной инфраструктуры на 
предстоящий бюджетный цикл – 12 млрд. руб. 

В целях создания современной образовательной среды, решая проблемы 
нехватки школ и детских дошкольных учреждений, в проекте предусмотрено  
5 млрд. руб. на строительство 25 новых школ и 3 детских садов. 

По-прежнему в центре внимания поддержка семьи и детей. Объем 
финансирования этого направления составит 70 млрд. руб. 

С помощью господдержки более 8 тыс. семей в течение 3-летнего периода 
смогут улучшить жилищные условия. При участии бюджета будет 
отремонтировано 3 тыс. 750 многоквартирных домов. 

Итак, подводя итог, можно с уверенностью сказать, бюджет Тюменской 
области на предстоящее 3-летие – это документ, который несет в себе 
стабильность, предсказуемость и развитие. 

При формировании бюджета учтены предложения депутатов всех 
парламентских фракций. 

Уважаемые депутаты, основные параметры областного бюджета 
Тюменской области на экране. 

Предлагаю одобрить плод нашей с вами совместной работы. Спасибо. 
 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Татьяна Львовна. Уважаемые коллеги, 

вопросы, желающие выступить? Вопросов нет. Слово для выступления 
предоставляется Артюхову Андрею Викторовичу, пожалуйста. 
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АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, сегодня на заседании фракции данный 
вопрос был рассмотрен. Мы учли то, что все пункты, которые мы считали 
приоритетными при формировании бюджета и которые мы в свое время 
представили в Правительство, они все были учтены, я имею в виду жилищные 
программы и вопросы образования, т.е. сокращение 2-сменного обучения, 
строительство новых школ, прежде всего в новых микрорайонах, а также замена 
деревянных школ. 

Учтены, и очень серьезные выделены финансы на строительство 
транспортных развязок, мостов, о чем мы тоже говорили в наших предложениях, 
естественно, поддержка АПК, очень важным считаем благоустройство дворовых 
территорий в рамках партпроекта «Комфортная городская среда», также вопросы 
господдержки промышленных предприятий, субъектов малого и среднего 
предпринимательства, вопросы туризма, поддержка индустриальных парков, 
вопросы экологии, рекультивации загрязненных территорий и многие другие. Все 
это учтено в бюджете, в проекте бюджета, поэтому обращаюсь к коллегам, с 
просьбой уже ко всем коллегам, фракция это уже решение приняла, – поддержать 
данный проект. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Андрей Викторович. Слово предоставляется 

Казанцевой Тамаре Николаевне. 
 
КАЗАНЦЕВА. Уважаемые коллеги, я работала в согласительной 

комиссии вместе с вами и задала очень много вопросов как по социальной теме, 
так и по дорожному строительству, транспорту и сельскому хозяйству. 

Сегодня я хотела бы еще раз повторить, значит, те моменты, которые особо 
вызывают у меня опасения. Ну, во-первых, сегодня мы послушали Послание 
Губернатора, и я считаю, что Послание глубоко продумано и взвешенно, если 
следовать ему, то наш регион может стать лидером по многим направлениям 
развития. 

Сегодня большое внимание уделяется столице региона, это тоже было 
отмечено в Послании, и она уже стала европейским городом, а жители чувствуют 
себя, г. Тюмени, чувствуют себя комфортно. Может, это и хорошо, но на фоне 
процветания столицы и районных центров все больше умирающих деревень, чему 
способствует оптимизация образования, здравоохранения, культуры, отсутствие 
рабочих мест, слабая поддержка ЛПХ.  

Если рассмотреть средства бюджета на образование, то 11 млрд. выделено 
г. Тюмени, всего 21 млрд., поэтому как можно говорить о том, что будут построены 
школы в Ушаково, школа в Заводопетровске? Ко мне обращались также и учителя 
в свое время школ, Малозоркальцевской школы, Боровской и т.д., проблем со 
школами очень много. 

Ну, я понимаю, что Тюмени школы нужны, но я думаю, и другим нашим МО 
они тоже не менее нужны. Поэтому сегодня наши дети остаются заложниками и 
вечными странниками, добираясь до деревень, где еще остались школы, на 
автобусах школьных, а иногда даже и пешком. 

На культуру из 2 млрд. руб. 750 млн. заложено в бюджет г. Тюмени, т.е. 
почти половина, поэтому закрыты клубы во многих муниципальных районах, и мы 
даже спорили на согласительной комиссии, но я соберу эти факты, какие клубы 
конкретно закрыты, и предоставлю их. 
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То же самое – молодежная политика. Областной бюджет составляет  
754 млн. руб., из них 330 млн. выделено на г. Тюмень. Где будут получать 
дополнительное образование дети из сельской местности, если в малых деревнях 
сегодня нет ни клубов, ни школ, ни спортивных сооружений? 

Физкультура и спорт – 2 млрд. руб., из них 664 млн. останется тоже в  
г. Тюмени.  

Сокращены расходы на транспорт в 2 раза, это значит, что будет меньше 
рейсов, особенно водным транспортом. Я уже не говорю про самолеты, там нам 
гарантировали, что останется то же количество рейсов. 

Когда размыты дороги, например, в Вагайском районе до д. Курья, Баул, то 
один выход – это «Ракета», на которой можно добраться до районного центра или 
там до г. Тобольска и получить, значит, то, что необходимо. 

Муниципальные дороги на фоне столицы выглядят плачевно в то же время, 
в том же Вагайском районе, а средства на их содержание мизерные. 

На наш взгляд, в сельское хозяйство необходимо вкладывать деньги, или, 
вернее, более дифференцированно подходить, вкладывать деньги не только в 
мегафермы, которых мы настроили много, и много туда средств вкладываем, но и 
в ЛПХ, которые сегодня нас обеспечивают работой, сдают молоко, обеспечивают 
молоком нас и себя, и тем же самым медом. А мы сегодня не можем обязать 
кооперативы, чтобы они восстановили оплату за литр молока до 20 руб. У нас 
есть по-прежнему еще сельские населенные пункты, где получают за литр молока 
17 руб. 42 коп. 

Зато в рыбное хозяйство, такие места как Волково и Сладково, мы 
вкладываем тоже большие деньги. 

И последнее, Тюменский лесотехнический комплекс должен быть 
прибыльным, а мы наблюдаем там чехарду, развал предприятий. Пример тому 
«Загрос», который еще 2 – 3 года назад успешно развивался. Я была на одной из 
конференций и видела, что там есть новации, но сегодня мне звонят из 
Заводоуковска и говорят: «Загрос» закрылся, людей сокращают». 

Большой вопрос вызывает и ДОК «Красный Октябрь». 
В Послании Владимир Владимирович отметил, что тревожный момент, 

когда в голове застой, так я думаю, что такой застой, а может что-то другое, у 
руководства лесотехнического комплекса. Мы не относим себя к горлопанам и не 
являемся подхалимами, которые, по мнению Губернатора, более вредны. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. Слово предоставляется 

Бабину Николаю Андреевичу. 
 
БАБИН. Уважаемые коллеги, рассматривая проект бюджета на 2018-й и 

последующие 2 года, необходимо отметить, что Правительством Тюменской 
области проведена большая работа по формированию доходной части бюджета. 
Мы видим реальные цифры, которые позволяют обеспечить стабильность в 
регионе, соцсфера остается в числе приоритетных. 

Несмотря на дефицит бюджета, предусмотрен бюджет развития, достойно 
предусмотрено финансирование предприятий АПК, и сегодня Послание 
Губернатора еще раз подтверждает ту стабильность, которая прослеживается в 
регионе. 
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Я предлагаю бюджет принять и даже следить за его исполнением, такая 
возможность у нас есть, потому что Правительство ежеквартально предоставляет 
отчет и мы всегда можем внести корректировку. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Николай Андреевич. Слово предоставляется 

Трубину Глебу Александровичу. 
 
ТРУБИН. Спасибо. Уважаемый Сергей Евгеньевич, уважаемый 

Владимир Владимирович, коллеги! Стабильный рост развития экономики региона 
по всем трем вариантам развития наблюдается в прогнозе социально-
экономического развития, о чем было сказано, при этом ожидается, что к  
2020 году темп роста ВРП составит аж 7,6% к уровню 17-го года по базовому 
варианту прогноза. 

В то же время следует отметить, что, несмотря на некоторый прирост ВРП, 
кризисные явления продолжаются, поэтому нельзя не согласиться с тем тезисом, 
указанным в пояснительной записке, – о необходимости проведения 
ответственной бюджетной, налоговой политики и реализации комплекса мер по 
укреплению доходной базы. 

Разработчики законопроекта об областном бюджете видят основные 
подходы при формировании доходов бюджета Тюменской области в 
совершенствовании регионального законодательства о налогах и сборах, в том 
числе изыскании дополнительных источников пополнения доходной части 
бюджета на основе анализа действующих ставок и льгот. 

Ну давайте посмотрим, буквально на прошлом заседании Думы мы 
существенно усовершенствовали действующее законодательство в сфере как раз 
налоговой политики, и в результате следующее, из хорошего: сохранение на 
период до 2020 года ставки налога на 5% для упрощенной системы 
налогообложения и 1% для упрощенной системы налогообложения с объектом 
налогообложения – доходы, и сохранение на период до 21-го года налоговой 
ставки 0% для отдельных категорий налогоплательщиков, – это из 
положительного. 

Отрицательное. На этом фоне крайне негативно выглядит тот факт, что мы 
с вами отменили льготу на уплату транспортного налога для автомобилей 
мощностью до 150 л.с. В результате такого усовершенствования нашего с вами  
с 1 января 18-го года почти у сотни тысяч тюменских автолюбителей появится 
новая статья расходов, а цена вопроса очередного пополнения бюджета 
примерно 265 млн. руб. 

Учитывая, что в 18-му году бюджетные ассигнования на дорожное 
строительство запланированы 22 млрд. руб., то вот эти 200 млн., они просто 
капля в море, это меньше 1%. 

При этом интересно отметить, что действующая ставка для машин этой 
категории – до 150 л.с. – в Тюменской области составляет 30 руб. за одну 
лошадиную силу, это самый высокий показатель в УрФО. Конечно, кто-то может 
сказать, что такие льготы были только в Тюменской области и на Ямале, тем не 
менее даже в более суровые, кризисные времена мы не собирали крохи по 
карманам граждан. 

Считаю более эффективным и целесообразным не отмену льгот по 
транспортному налогу для такой категории граждан, а увеличение, наоборот, 
налога для владельцев транспортных средств мощностью свыше 300 л.с. 
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Ну, во-первых, понятно, более вредный ущерб для экологии, второе – это 
автомобили более дорогие, и владельцы таких транспортных средств могли бы 
спокойно заплатить. 

Далее, что касается доходов областного бюджета: наблюдается 
стабильный рост удельного веса налога на доходы физлиц, в 18-м году – 17%, к 
20-му году – 18,5% – расчет прогнозных поступлений на доходы физлиц в 
соответствии с прогнозом показателей социально-экономического развития 
Тюменской области и плановый период до 20-го года, однако статистика – вещь 
упрямая, и в 14-м году она констатирует неуклонное снижение реальных доходов. 
По данным Росстата, в первом полугодии реальные денежные доходы населения 
снизились и составили 95% по отношению к аналогичному периоду. 

И если мы смотрим год от года – реальные доходы населения снижаются. 
Поэтому в 2012 году вот данная категория граждан, у которых уровень ниже 
прожиточного минимума, составляла 11%, в 16-м – 15. На фоне этого увеличение 
дохода от поступлений НДФЛ видится недостаточно обоснованным, 
следовательно, реальные доходы бюджета могут быть значительно ниже. 

Несмотря на это, ряд острых моментов, можно говорить о 
сбалансированности бюджета, и 50% на соцсферу – это всячески покажет. 
Именно на достижение этой цели, на повышение качества жизни жителей области 
направлены предложения фракции ЛДПР, поэтому я просто снимаю шляпу перед 
Правительством, которое удовлетворило все предложения фракции ЛДПР на 
согласительной комиссии, все они вошли в работу. 

Особое значение приобретает повышение расходов на реализацию 
мероприятий по профилактике, выявлению лиц с вирусом иммунодефицита, 
гепатита Б.  

Также большую благодарность за внесение изменений денежных средств 
на гимнастический центр, который будет построен в г. Тюмени. 

Сегодня фракция ЛДПР проголосует за основной финансовый документ 
грядущего 3-летнего периода, поскольку мы видим в этом законопроекте 
потенциал для развития области, для роста экономики и для улучшения качества 
жизни. И мы, депутаты фракции ЛДПР, надеемся на то, что федеральный центр 
прекратит изводить регионы страны, изымая деньги из субъектов РФ, постоянно 
переманивая [переменяя] межбюджетные отношения. Доходы регионов страны 
должны использоваться в том числе для развития собственной территории. 
Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Глеб Александрович. Слово для выступления 

предоставляется Дубровину Сергею Валентиновичу. 
 
ДУБРОВИН. Добрый день! Я как депутат-северянин хотел бы подчеркнуть 

то участие бюджета Тюменской области в прошлом году и в позапрошлом в 
софинансировании автодорог федерального значения. 

Те автодороги, которые больше всего волнуют нас, ну, простите, уж так 
сложилось, что мы едем через Тюменскую область отдыхать к себе на родину, это 
прежде всего, конечно, дорога Ханты-Мансийск – Тюмень и дорога Тюмень – 
Омск. Очень востребованные участки. 

И то, что за 2 года было приведено в нормативное состояние 460 км дорог и 
доведено до 85% состояние этих дорог до норматива, ну, во-первых, радует, и я 
прежде всего хочу поблагодарить от автомобилистов-северян Правительство 
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области за то, что оно активно работало и продолжает работать с федералами по 
вопросам содержания, качественного содержания, ремонта автодорог. 

И, конечно же, вот глядя в 18-й, 19-й, 20-й годы, мы с вами видим, что 
содержание дорог – 56 млрд., и в том числе по югу области 38 млрд., в том числе  
18 млрд. по округам, ну, по крайней мере, я считаю, что это серьезные цифры, и 
они смогут нам в будущем довести до норматива все дороги. 

Но еще хотел бы подчеркнуть, вот те планы по софинансированию 
автодорог в сторону Омска, Тюмень – Омск и Тюмень – Ханты-Мансийск, на 
участке Тюмень – Тобольск до 4-полоски – это, в общем-то, ну, дай бог, я прямо 
так хочу вам сказать, чтобы все это осуществилось, потому что это просто было 
бы, скажем так, здорово и безопасно с точки зрения нас, в том числе и северян. 

И хочу еще отдельно отметить. Татьяна Львовна, спасибо Вам за то, что Вы 
оперативно ответили на мой вопрос по ярмаркам. Очень приятно, что бюджет, 
заложенный каждый год по 10 млн. руб. на проведение ярмарок на северах, мы 
любим тюменскую продукцию, мы ее покупаем, и молочную, и овощную, и мясную, 
бюджет хороший, я с удовольствием голосую «за». Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Сергей Валентинович. Слово предоставляется 

Ульянову Владимиру Ильичу. 
 
УЛЬЯНОВ. Спасибо. Уважаемые коллеги, мы с вами уже достаточно давно 

договорились о том, что наш бюджет должен быть эффективным и экономным, 
тем более сегодня в условиях сложных межбюджетных отношений с 
федеральным центром. 

Что это означает? Это означает, что вкладываем мы рубль на оказание 
услуг, должны оказать услугу максимально бо льшему числу жителей. Я тоже 
представляю жителей сельских районов, причем весьма и весьма удаленных, на 
расстоянии более 400 км есть, и не могу согласиться с рядом высказываний. 

Дело в том, что я тоже объясняю жителям села о тех проблемах, которые 
существуют в реализации бюджета и по дорогам, и по клубам, и по иным 
объектам, и люди понимают, что сегодня нужно решить вопросы, завершить 
наиболее сложные проблемы, которые действительно финансово емкие, которые 
мы в будущем, возможно, не сможем профинансировать и завершить. 

И надо понимать объективно, что сегодня, к сожалению, или не к 
сожалению, но жители маленьких деревень, они так или иначе уезжают либо в 
центральные усадьбы, либо в районные центры, где уровень оказания услуг 
значительно выше, где выше уровень качества жизни.  

Да, в советский период действительно населенные пункты были 
приближены к полю, к ферме, сегодня другая ситуация, сегодня есть техника, 
которая позволяет обрабатывать объекты, и пашни, и объекты животноводства на 
удаленных расстояниях. Поэтому этот процесс урбанизации неизбежен во всем 
мировом процессе. 

Поэтому да, жители села, бесспорно, наши села преобразились, но строить 
сегодня дом культуры там, где 40 человек живет, это, конечно, наверняка 
нерационально в наших условиях, когда бюджет, к сожалению, имеет тенденцию к 
снижению. 

Поэтому давайте будем реалистами, и все-таки здесь мы, я думаю, что 
жители села это понимают, и мы давайте тоже поймем их. 
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При том, что сегодня доходная часть бюджета у нас сократилась по 
сравнению с предыдущим годом, тем не менее многолетняя и сложившаяся 
практика разработки и реализации областного бюджета дает основание быть 
уверенными, что плановые показатели, программные цели будут выполнены и 
обеспечат дальнейшее экономическое, социальное развитие области. 

Поэтому предлагаю поддержать предложение комитета о принятии данного 
законопроекта.  Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Ильич. Уважаемые коллеги, все 

желающие выступить выступили. Давайте будем принимать постановление. 
Предлагается принять в 1-м чтении проект закона «Об областном бюджете 

на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов» с учетом результатов 
лингвистической экспертизы. 

Второй пункт: комитету областной Думы по бюджету, налогам и финансам 
доработать указанный законопроект с учетом рекомендаций согласительной 
комиссии и внести его на очередное заседание областной Думы, а оно будет у нас 
с вами завтра, для рассмотрения во 2-м чтении. Ну и контроль возложить за 
выполнением этого постановления на Горицкого Дмитрия Юрьевича. 

Если нет замечаний, предлагается принять его в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  3 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 6. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1569-06 «О БЮДЖЕТЕ 
ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО 

СТРАХОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2018 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ 
ПЕРИОД 2019 И 2020 ГОДОВ» 

(первое чтение) 

 
 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

закона Тюменской области «О бюджете территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Тюменской области на 2018 год и на плановый период 
2019 и 2020 годов». 

Проект бюджета фонда сбалансирован по доходам и расходам и 
предлагается утвердить на 2018 год в объеме 23 млрд. 322 млн. руб., на 2019 год 
в объеме 24 млрд. и на 2020 год в объеме 24 млрд. 765 млн. руб. 

Основную часть расходов, 99%, составляют расходы на здравоохранение. 
Все материалы у вас имеются. Более подробную информацию и 

необходимые пояснения может предоставить директор территориального фонда 
ОМС Тюменской области Гиберт Юрий Борисович. 
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Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м чтении. 

 
КОРЕПАНОВ. Пожалуйста, Юрий Борисович. Кратенько, если можно. 

Есть необходимость в докладе? Нет. Тогда, пожалуйста, вопросы. Вопросов нет. 
Желающие выступить? Тоже нет. Тогда, коллеги, давайте будем принимать. 
Спасибо. 

Предлагается принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области  
«О бюджете территориального фонда обязательного медицинского страхования 
Тюменской области на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов» с 
учетом результатов лингвистической экспертизы. 

Комитету областной Думы по бюджету, налогам и финансам обобщить 
поступившие замечания и предложения, внести законопроект на очередное 
заседание областной Думы для рассмотрения во 2-м чтении, опять же заседание 
будем завтра проводить. Контроль за выполнением опять же возложить на 
Горицкого Дмитрия Юрьевича. 

Если нет замечаний, предлагается постановление принять в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1572-06 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О МЕЖБЮДЖЕТНЫХ 

ОТНОШЕНИЯХ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 

 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

закона Тюменской области «О внесении изменений в Закон Тюменской области 
«О межбюджетных отношениях в Тюменской области», первое и второе 
окончательное чтения. 

Законопроектом предлагается внести ряд изменений в областной Закон  
«О межбюджетных отношениях».  

Во-первых, уточняется порядок расчета дотаций на выравнивание 
бюджетной обеспеченности муниципальных образований. Предлагается 
использовать критерии выравнивания бюджетной обеспеченности до среднего 
значения, в результате уточнения указанной методики предполагается увеличить 
объем дотаций, передаваемых органам МСУ в 2018 году. 

Во-вторых, утверждается методика расчета дифференцированных 
нормативных отчислений в местные бюджеты от акцизов на нефтепродукты. 



30 

 

И, в-третьих, в соответствии с бюджетным законодательством 
предусматривается норма о формировании размеров нераспределенных 
межбюджетных трансфертов на очередной финансовый год в размере 1% от 
объема субвенций. 

Материалы у вас имеются. Более подробную информацию в случае 
необходимости может предоставить Крупина Татьяна Львовна. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Коллеги, есть необходимость в докладе 

Крупиной Татьяны Львовны? Нет, никто не настаивает. Вопросы к докладчикам, к 
тому или другому? Тоже нет. Будем принимать тогда постановление. 

Предлагается принять в первом чтении проект закона «О внесении 
изменений в Закон Тюменской области «О межбюджетных отношениях в 
Тюменской области» с учетом результатов лингвистической экспертизы и 
рассмотреть указанный законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего 
заседания. 

Прошу включить режим голосования. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Принимаем второе постановление. 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору области для обнародования, и, таким образом, второе 
постановление тоже принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 8. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1574-06  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 4 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О БЮДЖЕТНОМ ПРОЦЕССЕ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

закона Тюменской области «О внесении изменения в статью 4 Закона Тюменской 
области «О бюджетном процессе в Тюменской области», первое и второе 
окончательное чтения. 

Представленным законопроектом предлагается признать утратившей силу 
часть 5 статьи 4 областного Закона «О бюджетном процессе», которая 
предусматривает, что законы Тюменской области о внесении изменений в 
законодательство Тюменской области о налогах и сборах, законы области, 
приводящие к изменению доходов бюджета бюджетной системы Тюменской 
области, вступающие в силу в очередном финансовом году и в плановом периоде, 
должны быть приняты до внесения в Тюменскую областную Думу проекта 
областного бюджета на очередной финансовый год и плановый период, поскольку 
аналогичная норма Бюджетного кодекса РФ является нормой прямого действия и 
дополнительного правового регулирования не требует. 

Все необходимые материалы у вас имеются. Комитет рекомендует 
депутатам областной Думы принять данный законопроект в 1-м и во 2-м 
окончательном чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Есть вопросы к Горицкому или к Крупиной 

Татьяне Львовне? Нет. Желающие выступить? Тоже нет.  
Принимаем постановление. Предлагается принять к рассмотрению проект 

закона, принять его в 1-м чтении и рассмотреть указанный законопроект в 
окончательном чтении в ходе настоящего заседания. 

Кто за это предложение комитета, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Принимаем второе постановление. 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 
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За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1562-06 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ   
«О ТРАНСПОРТНОМ НАЛОГЕ» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ГОРИЦКИЙ.  Коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте закона 

Тюменской области «О внесении изменения в статью 1 Закона Тюменской 
области  «О транспортном налоге», первое и второе окончательное чтения. 

Законопроект внесен нашим коллегой, депутатом Тюменской областной 
Думы Селюковым Михаилом Викторовичем. 

Перечень налогоплательщиков, имеющих право на освобождение от 
уплаты регионального транспортного налога, предлагается дополнить 
категориями граждан, удостоенных звания Героя Труда Российской Федерации, 
граждан, награжденных орденом Трудовой Славы трех степеней. 

Предоставленные льготы данным категориям налогоплательщиков 
согласуются с нормой федерального закона. 

Все материалы у вас имеются. Комитет рекомендует депутатам областной 
Думы принять данный законопроект в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Принимаем постановление. Предлагается принять к рассмотрению проект 

закона, принять в 1-м чтении и рассмотреть законопроект в окончательном чтении 
в ходе настоящего заседания. 

Кто за это предложение комитета, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Предлагается принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 



33 

 

За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 10. 

 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПРОЕКТ № 1543-06) 

(второе окончательное чтение) 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, проект закона «О внесении 

изменений в некоторые законы Тюменской области», принятый в 1-м чтении на 
октябрьском заседании, направлен на приведение отдельных положений законов 
Тюменской области «О государственной гражданской службе», «О муниципальной 
службе» в соответствие с Федеральным законом от 29 июля текущего года  
«О внесении изменений в Федеральный закон «О государственной гражданской 
службе Российской Федерации». 

Предлагается внедрение комплексного подхода к вопросу 
профессионального развития гражданских служащих посредством их 
дополнительного профобразования, участия в иных мероприятиях по 
профессиональному развитию. 

На проект поступили поправки, они рассмотрены на комитете, и комитет 
рекомендует принять проект закона во 2-м окончательном чтении с учетом мнения 
комитета по таблице поправок. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Принимаем постановление. Предлагается принять закон с учетом принятых 

поправок и направить Губернатору области для обнародования, ну и снять с 
контроля соответствующее постановление на этот счет. 

Если нет замечаний, предлагается принять постановление в целом. 
Пожалуйста, режим голосования. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 11. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПРОЕКТ № 1544-06) 

(второе окончательное чтение) 

 
 

САЙФИТДИНОВ. Проектом закона «О внесении изменений в некоторые 
законы Тюменской области», принятым в 1-м чтении также на октябрьском 
заседании, вносятся изменения в 37 законов Тюменской области, уточняющие 
деление правовых актов на нормативно-правовые и ненормативные правовые 
акты области в целях их приведения в соответствие в Законом области «О 
порядке подготовки, принятия и действия правовых актов Тюменской области». 

На проект поступили поправки комитета по госстроительству и местному 
самоуправлению, прокуратуры области, они внимательно рассмотрены, и комитет 
предлагает принять закон во 2-м окончательном чтении с учетом мнения комитета 
по таблице поправок. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Коллеги, вопросы, желающие выступить? Нет. 

Принимаем постановление. Предлагается принять закон Тюменской 
области с учетом принятых поправок, направить закон Губернатору области для 
обнародования и снять с контроля соответствующее постановление. 

Если нет замечаний, то предлагается принять это постановление в целом. 
Прошу режим голосования включить. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  3 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 12. 

 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В КОДЕКС 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ОБ АДМИНИСТРАТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ» 

(ПРОЕКТ № 1516-06) 
(третье окончательное чтение) 

 
 

САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменений в Кодекс 
Тюменской области об административной ответственности» также был принят на 
октябрьском заседании во 2-м чтении. 

При подготовке проекта к третьему чтению рабочей группой уточнена и 
представлена в таблице поправок новая редакция статьи 1.1 Кодекса  о 
совершении действий, нарушающих тишину и покой граждан. 
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В связи с тем, что в настоящее время решается вопрос о заключении 
соглашения между МВД РФ и Правительством области о передаче полномочий по 
составлению протоколов по статье 1.1. Кодекса должностным лицам полиции, 
вносятся также соответствующие изменения. 

В ходе подготовки проекта к третьему чтению были уточнены составы 
правонарушений в сфере благоустройства территории, а также проект закона 
дополнен новыми составами правонарушений, за которые предусматривается 
административная ответственность за такие правонарушения, как нарушение 
порядка осуществления земляных работ, размещение транспортных средств на 
озелененных территориях, размещение транспортных средств на детских 
игровых, хозяйственных, спортивных площадках. 

Другие поправки содержат уточняющие редакции статей Кодекса. 
Комитет рекомендует принять проект в 3-м окончательном чтении с учетом 

таблицы поправок. 
 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Вопросы, желающие 

выступить? Нет. 
Предлагается принять закон с учетом принятых поправок, направить 

Губернатору области для обнародования и снять с контроля соответствующее 
постановление. 

Если нет замечаний по постановлению, предлагается принять его в целом. 
Прошу включить режим голосования. 
 
За    - 37 
Против    -  1 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 13. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1560-06  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 7 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О НАГРАДАХ И ПОЧЕТНЫХ ЗВАНИЯХ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 

 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменений в статью 7 Закона 

Тюменской области «О наградах и почетных званиях Тюменской области» внесен 
Правительством области. 

Проектом предлагается уточнить предметы правового регулирования 
законом и подзаконными актами в области наград и почетных званий, в частности, 
порядок подачи ходатайств с документами, предусмотренными положением о 
награде, порядок их рассмотрения предлагается отнести к регулированию 
правовыми актами областной Думы и Губернатора области соответственно. 

Комитет рекомендует принять проект закона в 1-м и во 2-м окончательном 
чтениях. 



36 

 

КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Принимаем постановление. Предлагается принять к рассмотрению проект 

закона, принять в 1-м чтении с учетом результатов лингвистической экспертизы и 
рассмотреть указанный законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего 
заседания. 

Прошу включить режим голосования. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 14. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1561-06  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О МЕЖДУНАРОДНЫХ СОГЛАШЕНИЯХ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

И ДОГОВОРАХ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ С СУБЪЕКТАМИ  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменений в Закон 

Тюменской области «О международных соглашениях Тюменской области и 
договорах Тюменской области с субъектами Российской Федерации» внесен 
Правительством области. 

Проект разработан в связи с принятием Федерального закона от 26 июля 
текущего года «Об основах пригранично сотрудничества». Данным законом 
закреплены понятия, используемые в законе, определены полномочия органов 
госвласти приграничных субъектов РФ и органов МСУ приграничных субъектов в 
сфере приграничного сотрудничества. 

Соответствующие дополнения вносятся в закон области. Проект также 
предусматривает порядок заключения и регистрации соглашения о приграничном 
сотрудничестве муниципальных образований Тюменской области. 
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Комитет рекомендует принять проект закона в 1-м и во 2-м окончательном 
чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Вопросы, желающие выступить? 

Нет. 
Кто за то, чтобы поддержать предложение комитета и принять к  

рассмотрению проект закона, принять его в 1-м чтении и рассмотреть указанный 
законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего заседания, таким 
образом, принять постановление в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 15. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1567-06  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 8 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАЖДАНСКОЙ СЛУЖБЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменений в статью 8 Закона 

Тюменской области «О государственной гражданской службе Тюменской 
области» внесен группой депутатов областной Думы. 

Проект разработан в целях приведения отдельных норм областного закона 
в соответствие с Указом Президента РФ от 12 октября 2017 года, которым 
изменены квалификационные требования к стажу государственной гражданской 
службы или стажу работы по специальности, который необходим для замещения 
должностей государственной гражданской службы. 

Проектом в соответствии с Указом исключается требование к стажу для 
ведущих должностей гражданской службы, а также уменьшается стаж, 
необходимый для замещения главных и высших должностей государственной 
гражданской службы. 
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Комитет рекомендует принять проект закона в 1-м и во 2-м окончательном 
чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Коллеги, вопросы, желающие 

выступить?  
Принимаем постановление. Предлагается принять к  рассмотрению проект 

закона, принять его в 1-м чтении с учетом результатов лингвистической 
экспертизы и рассмотреть законопроект в окончательном чтении в ходе 
настоящего заседания. 

Кто за принятие в целом такого первого постановления, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору области для обнародования, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 16. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1573-06  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О НАДЕЛЕНИИ ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ ОТДЕЛЬНЫМИ 

ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменений в Закон 

Тюменской области «О наделении органов местного самоуправления отдельными 
государственными полномочиями» внесен Правительством области. 

Проектом вносятся корректировки формулы для расчета размера 
субвенции, предоставляемой органам МСУ на исполнение ими полномочий 
органов госвласти по социальной поддержке отдельных категорий граждан в 
части проезда на транспорте и по организации транспортного обслуживания 
населения автотранспортом общего пользования в межмуниципальном 
сообщении, связывающем административный центр и населенные пункты района. 

Данные корректировки учтены в проекте бюджета на 2018 год и на 
плановый период 19-го – 20-го годов. 
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Проектом вносятся изменения в статью 20 закона, которым 
предусматривается финансовое обеспечение расходов на осуществление 
переданного полномочия на организацию оказания медпомощи в 
медорганизациях муниципальной системы здравоохранения не только за счет 
средств ТФОМС, но и за счет средств областного бюджета. 

Для исчисления объема субвенций, необходимых на исполнение указанного 
полномочия, проектом устанавливается соответствующая формула.  

Привлечение средств областного бюджета будет способствовать 
доведению зарплаты медработников до уровня, предусмотренного дорожной 
картой в сфере здравоохранения, утвержденной постановлением Правительства 
области. 

Также в связи с передачей в областную собственность учреждений 
здравоохранения, осуществляющих переданное полномочие по организации 
оказания медпомощи в г. Ишиме и Тобольске, указанные МО исключаются из 
перечня МО, которым такие полномочия переданы. 

Статьей 2 проекта установлено, что закон вступает в силу с 1 января  
2018 года.  

На проект поступили поправки редакционного характера, с которыми 
комитет предлагает согласиться. 

Комитет рекомендует принять проект закона в 1-м и во 2-м окончательном 
чтениях с учетом таблицы поправок. 

 
КОРЕПАНОВ. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Принимаем постановление. Предлагается принять в 1-м чтении проект 

закона с учетом результатов лингвистической экспертизы и рассмотреть его в 
окончательном чтении в ходе настоящего заседания. 

Кто за это предложение комитета, прошу голосовать. 
 
За    - 35 
Против    -  3 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении с учетом принятых 

поправок и направить Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе 
постановление принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 35 
Против    -  3 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 17. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1563-06  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О РЕГУЛИРОВАНИИ ЛЕСНЫХ ОТНОШЕНИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, проект закона Тюменской области  

«О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской области «О регулировании 
лесных отношений в Тюменской области» подготовлен в соответствии с 
изменением, предусмотренным Федеральным законом от 29 июля 2017 года  
№ 217-ФЗ «О ведении гражданами садоводства и огородничества для 
собственных нужд» и «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», вступающим в силу 1 января 2019 года. 

Депутатами комитета принято решение рекомендовать депутатам 
областной Думы принять проект закона к рассмотрению, принять его в 1-м чтении 
с учетом результатов лингвистической экспертизы, а также рассмотреть 
законопроект во 2-м окончательном чтении. Прошу поддержать решение 
комитета. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Принимаем постановление. Предлагается принять к рассмотрению проект 

закона, принять в 1-м чтении с учетом результатов лингвистической экспертизы и 
рассмотреть указанный законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего 
заседания. 

Кто за то, чтобы поддержать это предложение комитета, прошу голосовать. 
 
За    - 34 
Против    -  3 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  3 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 18. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1564-06 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, проект закона Тюменской области  

«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» предлагает 
внести изменения в следующие законы Тюменской области: это «О порядке учета 
граждан, нуждающихся в жилых помещениях, предоставляемых им по договорам 
социального найма, и предоставления жилых помещений в Тюменской области», 
это «О перераспределении полномочий между органами местного 
самоуправления Тюменской области, органами государственной власти 
Тюменской области», «О внесении изменений в статью 14 Закона Тюменской 
области «О порядке распоряжения и управления государственными землями 
Тюменской области», а также закрепление отдельных вопросов местного 
значения по сельским поселениям Тюменской области. 

Принято решение депутатами комитета – рекомендовать депутатам 
областной Думы принять проект закона к рассмотрению, принять его в 1-м чтении 
с учетом результатов лингвистической экспертизы, замечаний юридико-
технического характера, изложенных в заключении правового управления, и 
рассмотреть законопроект во 2-м окончательном чтении. 

Данный законопроект был также рассмотрен на заседании комитета 
областной Думы по госстроительству и местному самоуправлению. Прошу 
поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет.  
Первое постановление Инна Вениаминовна зачитала полностью, поэтому 

кто за то, чтобы принять это постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  1 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 35 
Против    -  1 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 19. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1565-06  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 4 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О ВЕТЕРИНАРИИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 

 
КОВИН. Уважаемые коллеги, о проекте закона Тюменской области  

«О внесении изменения в статью 4 Закона Тюменской области «О ветеринарии в 
Тюменской области», первое и второе чтения. 

Законопроект внесен Правительством Тюменской области. Проект 
подготовлен в целях уточнения положений об основах законодательства, Закона 
РФ, Закона «О ветеринарии». Предлагается изложить ст. 4 Закона Тюменской 
области «О ветеринарии…» в новой редакции, которой из указанной статьи 
исключить нормы, касающиеся системы ветеринарной службы Тюменской 
области, а также законопроектом определяется, что порядок деятельности 
консультационно-координирующих органов в сфере ветеринарии устанавливается 
Правительством Тюменской области. 

Все заключения полученные положительные. На ваши вопросы могут 
ответить представители Тюменской области, если они есть. Комитет принял 
решение, которое у вас имеется на руках. Прошу поддержать решение комитета. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет.  

Принимаем постановление. Предлагается принять к рассмотрению проект 
закона, принять в 1-м чтении с учетом результатов лингвистической экспертизы и 
рассмотреть во 2-м окончательном чтении в ходе настоящего заседания. 

Кто за это предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  3 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 20. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1576-06  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 2 И 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О БЕСПЛАТНОМ ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ ГРАЖДАНАМ, 

ИМЕЮЩИМ ТРЕХ И БОЛЕЕ ДЕТЕЙ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
КОВИН. О проекте закона Тюменской области «О внесении изменений в 

статьи 2 и 3 Закона Тюменской области «О бесплатном предоставлении 
земельных участков гражданам, имеющим трех и более детей». 

Законопроект внесен в порядке реализации права законодательной 
инициативы Губернатором Тюменской области и направлен на реализацию 
положений Указа Президента РФ от 7 мая 2012 года «О мерах по обеспечению 
граждан Российской Федерации доступным и комфортным жильем», согласно 
которому на органы власти субъектов РФ возложены обязательства в части 
реализации мер по улучшению жилищных условий семей, имеющих трех и более 
детей. 

Принятие законопроекта позволит засчитывать многодетным семьям, 
переехавшим на постоянное место жительства в Тюменскую область из ЯНАО и 
из ХМАО – Югры, поскольку проживание семей, которых подпадает под закон. 

Все экспертные заключения на законопроект положительные. От 
разработчика присутствует зам. Губернатора Тюменской области, директор 
Департамента имущественных отношений Андрей Валерьевич Киселев. 

Решение имеется у вас на руках. Прошу поддержать решение комитета. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет. 

Пожалуйста. 
 
САДОВНИКОВ. Хотелось бы сказать, что да, очень нужный законопроект, 

спасибо за него. Но есть такое предложение, что у многодетных семей есть некая 
проблема – люди встали в очередь, на момент подачи была многодетная семья, 
но на момент выдачи земельного участка одному из детей более 18 лет, т.е. вот 
эта норма, она не отражена. По умершим – понятно, а вот по этому моменту этого 
нет. 

Есть по этому поводу у наших жителей такая необходимость. Спасибо. 
 
КОРЕПАНОВ. Киселев, пожалуйста, Вам слово. 
 
КИСЕЛЕВ.  …сегодня действующее законодательство не предполагает 

снятие с учета многодетной семьи, если на момент предоставления одному из 
детей исполнилось 18 лет. 
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КОРЕПАНОВ. Все понятно. Больше вопросов нет, желающих выступить 
тоже. 

Принимаем постановление. Предлагается принять к рассмотрению проект 
закона, принять в 1-м чтении с учетом результатов лингвистической экспертизы и 
рассмотреть законопроект во 2-м окончательном чтении в ходе настоящего 
заседания. 

Кто за такое постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять в окончательном чтении проект закона, вернее, 

закон, и направить закон Губернатору области для обнародования, прошу 
голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 21. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1566-06  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«ОБ УСТАНОВЛЕНИИ ГРАНИЦ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И НАДЕЛЕНИИ ИХ СТАТУСОМ МУНИЦИПАЛЬНОГО 
РАЙОНА, ГОРОДСКОГО ОКРУГА И СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ» 

(первое чтение) 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, проект закона «О внесении 

изменений в Закон Тюменской области «Об установлении границ муниципальных 
образований Тюменской области и наделении их статусом муниципального 
района, городского округа и сельского поселения» внесен Думой Уватского 
муниципального района. 

Проектом изменяются границы Соровского сельского поселения Уватского 
муниципального района за счет присоединения к п. Демьянка территории с. Сор и 
прилегающих к нему территорий. 

Село Сор было присоединено к п. Демьянка законом Тюменской области 
еще 1 ноября 2013 года. Все необходимые процедуры соблюдены. Более 
подробную информацию при возникновении вопросов может предоставить 
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присутствующий здесь председатель Думы Уватского муниципального района 
Юрий Олегович Свяцкевич. 

Комитет рекомендует принять проект в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ. Ну, насколько я понял, Свяцкевича нет в зале, по-моему, 

он ушел, да? Здесь он, да? Ясно. Так, коллеги, есть ли вопросы? Зайцев Артем 
Николаевич, пожалуйста, и скажите, к кому вопрос. 

 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Наверное, вопрос будет к 

председателю областной Избирательной комиссии Игорю Николаевичу Халину. 
Игорь Николаевич, скажите, пожалуйста, а вот ввиду этого объединения нас 

ожидают, перевыборы делать в с. Демьянка в единый день голосования или, 
может быть, как-то по-другому? Спасибо. 

 
ХАЛИН. Значит, там надо посмотреть ситуацию на самом деле, какая это 

территория, если это межселенная территория, там один вопрос, если там все-
таки у нас с избирателями это связано, надо будет смотреть, но в любом случае, 
если мы границы меняем не принципиально, то там выборы проводиться не 
будут. И в любом случае там нужно будет смотреть по срокам, либо это мы будем 
относить на сентябрь месяц этого года, либо нам надо будет тогда со сроками там 
определяться. Надо поизучать ситуацию, я пока вот так, с кондачка, сказать не 
могу, надо посмотреть. 

Мы документы вот такие не получали, обращения тоже не смотрели. 
 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Вопросов больше нет, желающих 

выступить тоже. 
Принимаем постановление. Предлагается принять к рассмотрению проект 

закона, принять в 1-м чтении, направить указанный законопроект, так сказать, тем 
субъектам права законодательной инициативы, которые мы направляем всегда 
при принятии закона в 1-м чтении, ну и комитету областной Думы по 
госстроительству и местному самоуправлению обобщить поступившие замечания 
для рассмотрения на очередном заседании областной Думы во 2-м чтении, ну и, 
соответственно, контроль на Сайфитдинова Фуата Ганеевича возлагается. 

Если нет замечаний по этому проекту постановления, прошу его принять в 
целом. 

Режим голосования, пожалуйста. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 22. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1568-06  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 22 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«О СТАТУСЕ ДЕПУТАТА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ» 
(первое чтение) 

 

 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменения в статью 22 

Закона Тюменской области «О статусе депутата Тюменской областной Думы» 
внесен депутатами Трубиным и Зайцевым. 

Проектом предлагается приостановить до 1 января 2022 года действие 
нормы о возмещении депутату областной Думы расходов на санаторно-курортное 
обслуживание. 

Надо заметить, что данная норма закона на практике не реализовывалась 
на протяжении последних трех созывов. 

В связи с поступившей поправкой от депутатов Артюхова, Сайфитдинова, 
Ульянова, предложивших не приостанавливать, а исключить указанную норму из 
закона, комитетом рекомендуется принять сегодня законопроект только  
в 1-м чтении. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Коллеги, вопросы, желающие выступить? Глеб 

Александрович, пожалуйста, Вам слово предоставляется. 
 
ТРУБИН. Хотел бы немного подробнее остановиться на этой неприятной 

ситуации. Депутаты фракции ЛДПР предложили очередную меру по экономии 
бюджетных средств, в ущемлении прав депутатов в период такой непростой, 
кризисный, о котором мы до этого говорили в Послании, в обсуждении бюджета. 

Депутаты фракции ЛДПР внесли законопроект о приостановлении 
санаторно-курортного обеспечения. На комитете никаких письменных поправок 
представлено не было, комитет прошел, все проголосовали. И какой мы потом 
видим пресс-релиз на официальном сайте областной Думы? О том, что депутаты 
«Единой России» отказались от санаторно-курортного обеспечения.  

Мы благодарим депутатов «Единой России», что они присоединяются к 
нашим идеям, и мы готовы взять их в соавторы, и фракция ЛДПР много 
законопроектов пишет, и, пожалуйста, присоединяйтесь к нашим законопроектам, 
мы с удовольствием вас подключим. Но давайте объективно отражать ту 
информацию, которая происходит у нас на комитетах, на думах, и никакие 
фейковые и неправдивые пресс-релизы не выдавать. Спасибо, Сергей 
Евгеньевич. 

А законопроект очень важный, прошу поддержать. Спасибо. 
 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Артюхов Андрей Викторович, пожалуйста, Вам 

слово. 
 
АРТЮХОВ. Не могу промолчать, потому что, ну, комитете, где это 

обсуждалось, Глеба Александровича не было, он был в отпуске, как я понимаю, 
Артема Николаевича тоже не было, был Селюков Михаил Викторович, он ничего 
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не говорил, и то, что там было, четко отражено, я вот читаю, чтобы не было потом 
кривотолков, читаю текст: «Законопроект, касающийся компенсаций расходов, его 
авторы депутаты фракции ЛДПР Глеб Трубин и Артем Зайцев предложили 
заморозить эту льготу до 1 января 2022 года. Фуат Сайфитдинов сообщил о том, 
что эта норма в ходе 4-го, 5-го и текущего созывов не производилась. Артюхов 
предложил совсем отказаться от бесполезной нормы. Коллегу поддержал 
Ульянов». 

Что тут не так-то? Как вот было, так все и произошло на комитете. Вот и 
все, поэтому я как бы даже удивлен, что такая реакция. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Хорошо. Ульянов Владимир Ильич, пожалуйста, Вам 

слово. 
 
УЛЬЯНОВ. Я еще раз поддержу коллегу Артюхова. На комитете 

обсуждалась тема возможности этой нормы, вообще отмены, но поскольку 
процессуально нужно сначала принять в 1-м чтении, а через поправку отменить, 
вот этот процесс и пошел, поэтому здесь никто никого не пиарил, никто никаких 
фейков не создавал, таков у нас закон областной о порядке подготовки и принятия 
нормативных правовых актов. 

Ну давайте без обид, мы ценим вашу инициативу, я полагаю, что, но мы 
пошли чуть дальше. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Артем Николаевич Зайцев, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Уважаемые коллеги, ну мы тоже ценим ваше внимание в наш 

адрес, но, может быть, вы там пощепетильнее, поумнее, и вы через такой путь 
пошли, когда принимали данный законопроект, и, к сожалению, да, 
действительно, на комитете нас не было, потому что была на то уважительная 
причина, но что мешало нам принять законопроект в том виде, в каком мы его и 
предложили, для того чтобы не переводить инициативу. Но даже если инициатива 
и была переведена, тогда нужно было информацию более корректно доводить на 
сайте областной Думы, для того чтобы вот этих споров больше не возникало. 

 
КОРЕПАНОВ. Лосева Инна Вениаминовна, Ваше предложение. 

 
ЛОСЕВА. …приостановить прения… 

 
КОРЕПАНОВ. Коллеги, голосуем. Предлагается принять к 

рассмотрению проект закона, принять в 1-м чтении, направить субъектам права 
законодательной инициативы соответствующим, комитету областной Думы по 
госстроительству обобщить поступившие предложения и контроль за 
выполнением – на Сайфитдинова Фуата Ганеевича. 

Если нет возражений, предлагается постановление принять в целом. 
Прошу включить режим голосования. 
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За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 23. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  № 1575-06  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 5 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О ДОБЫЧЕ ОХОТНИЧЬИХ РЕСУРСОВ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое чтение) 

 
 

ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, проект закона Тюменской области  
«О внесении изменений в статью 5 Закона Тюменской области «О добыче 
охотничьих ресурсов в Тюменской области» внесен Правительством Тюменской 
области и разработан в целях оптимизации механизма распределения 
разрешений на добычу охотничьих ресурсов. 

В целях исключения факта дублирования заявок, обеспечения равных 
возможностей доступа физлиц к охотничьим ресурсам законопроектом 
предлагается внести изменения в часть 5 статьи 5 областного закона, согласно 
которым в распределении разрешений будет участвовать первая заявка, 
поступившая в уполномоченный орган. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Вопросы, желающие выступить? Нет ни тех, ни других.  

Принимаем постановление. Предлагается принять к рассмотрению проект 
закона, принять в 1-м чтении с учетом заключения правового управления и 
рассмотреть указанный законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего 
заседания. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 
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За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Коллеги, сейчас 59 минут, если следовать регламенту, то в 15 часов мы 

должны делать, через 1,5 часа работы, получается, перерыв. Мы рассмотрели  
23 вопроса, у нас всего – 39. Ваши предложения по дальнейшей работе. 
Продолжить? 
 Кто за то, чтобы продолжить работу без перерыва, прошу голосовать. 
 

За    - 19 
Против    - 20 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение не принято. 
 
Объявляется перерыв на 15 минут. 
 
 

ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 

КОРЕПАНОВ. Уважаемые коллеги, прошу занимать рабочие места. Ну и 

напоминаю, что после перерыва, коллеги, повторная регистрация, прошу всех 
депутатов зарегистрироваться. 

Итак, коллеги, продолжаем нашу с вами работу. 
Вопрос № 24. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРОЕКТА ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 2 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  

«ОБ АНТИКОРРУПЦИОННОЙ ЭКСПЕРТИЗЕ НОРМАТИВНЫХ ПРАВОВЫХ 
АКТОВ И ПРОЕКТОВ НОРМАТИВНЫХ ПРАВОВЫХ АКТОВ» 

 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, проект федерального закона  

«О внесении изменения в статью 2 Федерального закона «Об антикоррупционной 
экспертизе нормативных правовых актов и проектов нормативных правовых 
актов» инициирован нашим коллегой Фальковым, и проектом предлагается внести 
дополнение, в соответствии с которым субъектам, осуществляющим 
антикоррупционную экспертизу, необходимо производить оценку во взаимосвязи с 
другими нормативными правовыми актами не только нормативного правового 
акта, но и проекта нормативного правового акта. 



50 

 

Проект поддержан Экспертно-консультативным советом Госдумы, 
координационным советом по законодательной деятельности фракции «Единая 
Россия» в Госдуме, а также Правительством области и экспертным советом 
фракции «Единая Россия» при областной Думе. 

Комитет рекомендует внести в качестве законодательной инициативы в 
Госдуму вышеназванный проект федерального закона. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Вопросы к Фуату Ганеевичу? Желающие 

выступить? Нет. Голосуем за постановление. 
Кто за то, чтобы внести в качестве законодательной инициативы 

предложенный проект закона в Госдуму РФ, направить постановление и 
указанный проект федерального закона в Госдуму Федерального Собрания и 
контроль за выполнением настоящего постановления возложить на комитет 
областной Думы по госстроительству и местному самоуправлению. 

Кто за это постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 25. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО КАЗЕННОГО УЧРЕЖДЕНИЯ 

«ФЕДЕРАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГ «УРАЛ» 
ФЕДЕРАЛЬНОГО ДОРОЖНОГО АГЕНТСТВА» (ФКУ «УРАЛУПРАВТОДОР»)  

ОБ ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ДОРОЖНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ОТНОШЕНИИ 
АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗНАЧЕНИЯ, НАХОДЯЩИХСЯ  

НА ТЕРРИТОРИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, комитет заслушал информацию 

федерального казенного учреждения «Федеральное управление автомобильных 
дорог «Урал» Федерального дорожного агентства» об осуществлении дорожной 
деятельности в отношении автомобильных дорог федерального значения, 
находящихся на территории Тюменской области. 

За федеральным учреждением «Уралавтодор» закреплено 1 023 км 
автодорог федерального значения, проходящих по территории Тюменской 
области. 

С целью улучшения дорожных условий в 2017 году в Тюменской области на 
основании заключенных контрактов с учреждением «Уралавтодор» были 
выполнены дорожные работы на 270,8 км автодорог общего пользования 
федерального значения. 

В соответствии с заведенными заданиями на 2017 год «Уралавтодором» 
выполнены все мероприятия по приведению автодорог общего пользования 
федерального значения, проходящих по территории Тюменской области, в 
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нормативное состояние – это капремонты и ремонты устройства защитных слоев 
износа, реконструкция моста. 

На заседании присутствует Бажура Денис Николаевич, заместитель 
начальника федерального казенного учреждения «Федеральное управление 
автомобильных дорог «Урал» Федерального дорожного агентства», директор 
филиала «Уралавтодор» в г. Тюмени, он ответит на дополнительные вопросы. 

Комитет принял решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять указанную информацию к сведению, а также был сформулирован ряд 
рекомендаций по дальнейшей реализации программы. Прошу поддержать 
решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ. Тамара Николаевна и Артем Николаевич, будете 

задавать вопросы, говорите, к кому, значит, Лосевой или Бажура будете задавать. 
 
КАЗАНЦЕВА. Вот вопрос у меня такого порядка, значит, остановочные 

комплексы, которые строятся по трассе, они порой отдалены от населенных 
пунктов. Ко мне обращались жители д. Качипова Тобольского района по этому 
поводу. Люди возмущены тем, что они, когда возвращаются из Тобольска, везут 
продукты и потом все это приходится на себе тащить по дороге, потому что 
тротуаров там тоже нет. 

И второй вопрос по пешеходным переходам и по разворотам, особенно это 
зона от г. Тюмени и до Каскары. Там очень с левой стороны, когда в ту сторону 
едешь, много дачных кооперативов, и люди вынуждены, ну, как говорится, 
удлинять себе путь, тратить бензин, и лишние расходы у них получаются. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Тамара Николаевна, имейте в виду, что согласно 

регламенту вопросы задаются по одному, и только заслушав ответ на первый 
вопрос, задается второй. Тем не менее, хорошо. 

 
БАЖУРА. Добрый день, уважаемые депутаты! Значит, по первому 

вопросу, по остановкам. Что касаемо на федеральных дорогах, на которых они 
сложились, мы давно уже выходили с предложением в ГУС о ликвидации 
некоторых остановок, с вами полностью согласен, но это, наверно, вопрос не к 
федералам, чтобы устраивать остановки в населенных пунктах, наверно, вы к 
местной власти обращайтесь.  

С вами полностью согласен, что очень много остановок, до населенных 
пунктов по 6 – 3 км. Мы готовы ликвидировать, но чтобы их ликвидировать, тогда 
нужно организовать, чтобы автобусы заходили в эти населенные пункты. 

Что касается второго вопроса, это, я так понимаю, головной участок, да, это 
1322, федеральная трасса, первая категория, уже отвечали всем, Президенту, 
начиная, Владимиру Владимировичу Путину, заканчивая Владимиром 
Владимировичем Якушевым. Есть проект, который прошел главэкспертизу, 
который реализован, первая категория «Б». Никаких светофоров там не будет. 
Есть нормативы, я не могу, например, пойти против существующих нормативов. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, хорошо, спасибо. Зайцев Артем Николаевич, 

пожалуйста, Ваш вопрос. 
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ЗАЙЦЕВ. Также вопрос будет к Денису Николаевичу. Денис Николаевич, 
прошу Вас пояснить ситуацию, вот ввиду нашей большой реконструкции 
автодороги Тюмень – Тобольск, расширение до 4 полос. 

Ко мне также часто обращаются непосредственно жители и 
непосредственно владельцы сельскохозяйственных организаций, которые 
осуществляют свою деятельность непосредственно вот в границах данной 
федеральной дороги, там проблема возникает с перегоном спецтехники, потому 
что у нас межнаселенных дорог нет и безвыездно на федеральную трассу это 
сделать невозможно. 

И вот вы когда планируете и проектируете, соответственно, данные 
объекты, Вы учитываете мнение глав территорий МО или, может быть, 
соответственно, мнения вот организаций, которые в этом процессе участвуют? 
Спасибо. 

 
БАЖУРА. Сложно говорить, но хочу доложить, что вот нашим 

руководителем принято решение, что вот последний, вот который мы сейчас 
проект разрабатываем, капремонты, по Градостроительному кодексу как бы мы не 
обязаны проводить публичные слушания, но принято решение, что мы будем 
собираться, информировать, слышать мнение также всех. Также наши же проекты 
согласовываются со многими. 

Что касаемо, конечно, сельхозтехники, есть проблема, особенно это вот, 
скажем так, когда пройдет дождь, это вынос грязи на федеральную, ну вы сами, 
наверно, видели, что у нас, к сожалению, возникают опасные такие участки, вынос 
грязи, пытаемся с этим бороться силами нашей соответствующей организации, 
есть момент. 

Что касается связи, вы знаете, вот с точки зрения, когда делаешь 
реконструкцию, наверно, там можно, конечно, что-то предусматривать, так 
называемые сельхозпереезды, в капремонте, наверно, это будет невозможно 
сделать, если 4 полосы. Но здесь нужно конкретно, сейчас как бы сложно сказать, 
нужно смотреть конкретно в каждом месте. 

Во всяком случае, вот если взять головной участок, вот эти все 
разворотные петли предусмотрены как раз для того, чтобы выезжали. Ну, 
сельхозтехника тоже, еще раз говорю, с выездом, ну есть тут проблемы, которые 
будем решать, будем смотреть. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Глеб Александрович Трубин, пожалуйста. 

 
ТРУБИН. Спасибо. У меня также вопрос к представителю 

«Уралавтодора». Федеральная трасса Тюмень – Ханты-Мансийск проходит через 
с. Ярково, по нормативам дорога, проходящая через населенный пункт, должна 
быть освещена средствами, обеспечивающими безопасность движения, однако 
данных средств я не видел. 

Поскольку федеральная трасса фактически разделяет на 2 части с. Ярково, 
существует пешеходный переход, однако и он не освещен, в результате чего  
2 недели назад произошло ДТП со смертельным исходом. На данном участке 
регулярно происходят ДТП, гибнут люди. 

И прошу Вас пояснить, какие меры предпринимаются по приведению в 
нормативное состояние автодороги федерального значения, проходящей как раз 
через с. Ярково? Спасибо. 
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БАЖУРА. Прошу прощения, не совсем ориентируюсь, километр можете 
мне назвать? Привязать Ярково к километру, я просто не совсем местный, 
поэтому по населенным пунктам не ориентируюсь еще. 

 
КОРЕПАНОВ. Пожалуйста, Шустов. 
 
ШУСТОВ. …сотый километр Тобольского тракта. 
 
БАЖУРА. Ну вот в рамках капремонта, как раз вот у нас же есть 

программа до Тобольска, мы будем здесь вопрос решать. Конечно же, этот пункт 
в рамках капремонта будет освещен, это безусловно. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Зайцев Артем Николаевич, пожалуйста, Ваш 

вопрос. 
 
ЗАЙЦЕВ. Денис Николаевич, разрешите Вам еще один вопрос задать. 

Вот у нас есть федеральный закон и в соответствии с федеральным законом 
объекты дорожного сервиса должны быть оборудованы стоянками, местами 
остановки, а также подъездами, съездами и т.д. 

Вот на сегодняшний день у нас ситуация довольно сложная в этом 
направлении. Предприятия придорожного сервиса, те, которые сегодня строятся 
или уже осуществляют свою деятельность, в частности, указывают на сложности с 
получением разрешений, а также достаточно большой стоимостью проведения 
работ, тем самым, на мой взгляд, данная ситуация не способствует развитию, 
соответственно, этого направления и, соответственно, мой вопрос: вот Вы в курсе 
данной проблемы, и скажите мне, пожалуйста, вот, на Ваш взгляд, что можно в 
этой ситуации поменять и можно ли что-то поменять для того, чтобы 
коммуникации между организациями, ну и, соответственно, теми, кто обслуживает 
федеральные дороги, вот они устанавливались? Спасибо. 

 
БАЖУРА. Значит, что касается придорожного сервиса? Много по 

Тюменской области проблемных сервисов, на которых отсутствуют переходно-
скоростные полосы, ну вы лучше меня это знаете. 

Значит, что касаемо стоимости работ? Ну, наверно, вопрос не ко мне. У нас 
с вами есть 257-й Федеральный закон, в котором четко написано, что все вот эти 
придорожные сервисы, неважно, там стоянки, заправки, гостиницы должны иметь 
переходно-скоростные полосы, которые должны быть освещены и которые 
строятся за счет владельцев. Это прописано в законе федеральном. 

Что изменить? Ну, если поменяют закон, мы будем действовать в рамках 
закона. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Шустов, пояснить хотите? Да, пожалуйста. 

 
ШУСТОВ. Уважаемые депутаты, я хотел добавить. Что касается 

придорожного сервиса, то создана рабочая группа, в которую входят как 
представители «Уралуправтодора», ГУСа, входят представители Департамента 
инвестиционной политики. Значит, определен перечень тех объектов 
придорожного сервиса, которые находятся в ненормативном состоянии, у которых 
съезды не соответствуют нормативным требованиям. 
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Разработаны мероприятия, и в этом направлении, хоть медленно, но мы 
совместно с «Уралуправтодором» двигаемся. 

Кроме того, так сказать, предложены поправки в закон, с тем чтобы была 
возможность, в том числе и «Уралуправтодору» осуществлять мероприятия по 
строительству, так сказать, придорожных полос для соответствующих объектов 
придорожного сервиса. 

Надеюсь, что совместно мы продолжим в этом направлении работу и все-
таки те придорожные сервисы, которые у нас с вами еще не имеют официальных 
нормативных съездов, все-таки мы эту работу доведем до логического 
завершения. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Сергей Викторович. Левченко Иван 

Григорьевич, Ваш вопрос. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Вопрос к Денису Николаевичу. Денис Николаевич, а есть 

понимание там в цифрах, к какому году примерно появится 4-полосная трасса от 
Тюмени до Тобольска? 

 
БАЖУРА. Ну, у руководителя стояла задача хотя бы до 22-го, 23-го года. 

Но, к сожалению, есть один нюанс, мы вот с Евгением Борисовичем Заболотным 
его обсуждали, вот правила на проектирование, который существует норматив, 
который вышел после СНИПа, там он разрешал 4 полосы делать для второй 
категории  в капремонте, если есть полоса отвода, ну, хватает. 

Как вы, если по столбам видите, до Тобольска довольно площадь большая, 
федерально можно. Но вот внесли изменения, к сожалению, вот эту позицию при 
второй категории они 4 полосы убрали, да, поэтому вот сейчас, может быть так, 
что это будет реконструкция, ну, в общем, сейчас сложность появилась с этим. 
Поэтому как бы планировали 23-й – 25-й год, ну вот есть нюансы, скажем так, 
нормативного характера. Минстрой внес эти изменения, утвердил, и мы немножко, 
честно говоря, тут встали в ступоре, к сожалению. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Слово для выступления предоставляется Коневу 

Юрию Михайловичу, пожалуйста. 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, ну меня несколько взволновал ответ 

Дениса Николаевича на первый вопрос Тамары Николаевны, которая хотела, 
чтобы автобусы заходили в деревни. Автобус в деревни заходить не будет, но не 
дай бог убрать остановки, которые есть, потому что действительно 
«Уралавтодору» это очень удобно, убрали от малых деревень остановки, и мимо 
автобус пошел. Там хоть на этой остановке остановится, кто-то за человеком 
подъедет на машине сюда, к приходу автобуса, поэтому убедительная просьба уж 
так вопрос не ставить, вообще говоря, а то можем довести до того, что не только 
то, о чем вы говорите, а вообще не будет останавливаться автобус, и как людям 
тогда добираться до него. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Юрий Михайлович. Больше желающих 

выступить нет. Коллеги, будем принимать постановление по этому вопросу. 
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Предлагается информацию принять к сведению, ну и, так сказать, принять 
постановление, оно развернутое, включает в себя несколько пунктов. Зачитывать 
я его не буду, это целая страница. 

Если нет замечаний, то предлагается принять постановление в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Коллеги, давайте, значит, я могу просто забыть, мне поступила просьба от 

Чемезова Олега Леонидовича, он в 15.50 намерен уйти или просит вашего 
согласия, поскольку проводится совещание Губернатором, на котором ему есть 
необходимость присутствовать. 

Кто за то, чтобы поддержать просьбу Чемезова Олега Леонидовича, прошу 
голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  3 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 26. 

 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
О РЕАЛИЗАЦИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПРОГРАММЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«РАЗВИТИЕ ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ» ДО 2022 ГОДА 
 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, комитет заслушал информацию 

Правительства Тюменской области о реализации государственной программы 
Тюменской области «Развитие транспортной инфраструктуры» до 2022 года. 

Подпрограмма «Основные направления развития транспорта», ее целью 
является повышение доступности услуг транспортного комплекса для населения и 
удовлетворения потребностей населения в качественных пассажирских 
перевозках. 

Объем ассигнований данной подпрограммы – 2 млрд. 114 млн. руб. 
Фактические финансирование в 2016 году составило почти 2 млрд. руб., т.е. более 
94%. 

Объем плановых ассигнований на реализацию подпрограммы составил  
11,6 млрд. руб. Фактическое финансирование в 2016 году – 7,7 млрд. руб. 

Основная экономия запланированных средств сложилась по итогам 
выполнения работ на крупных инфраструктурных объектах, график производства 
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работ смещен на 2017 год, исполнение соглашения софинансирования дорожных 
работ в отношении федеральных дорог. 

Средства, запланированные к перечислению в 2016 году, 
перераспределены на 2017 год, это была инициатива «Росавтодора». 

В рамках работ по содержанию автодорог в нормативное состояние 
дополнительно приведено 405 км региональных автодорог, отремонтировано  
115 км региональных дорог. 

На заседании присутствует Шустов Сергей Викторович, начальник ГУСа 
Тюменской области, главный архитектор Тюменской области, он ответит на 
дополнительные вопросы. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Коллеги, вопросы, желающие выступить? 

Трубин Глеб Александрович, пожалуйста, Ваш вопрос, и скажите, кому адресуете. 
 
ТРУБИН. Не знаю, наверно, Шустову или к представителям 

Правительства. Значит, в информации о реализации госпрограммы «Развитие 
транспортной инфраструктуры указаны основные направления развития 
транспорта и предоставлена информация об организации пассажирских 
перевозок, в том числе автотранспортом. 

В связи с чем у меня следующий вопрос: существует ли возможность 
предоставления межбюджетных трансфертов из областного бюджета на 
реализацию мер соцподдержки по проезду на общественном пассажирском 
транспорте г. Тюмени пенсионеров по старости, проживающих на территории МО 
Тюменской области? 

 
КОРЕПАНОВ. Так, кто, Сергей Викторович, Вы будете отвечать или кто-

то другой? Пожалуйста. 
 
ШУСТОВ. Такие меры поддержки оказываются. У нас сбалансирован 

бюджет как областной, так и местный. Все недостающие средства на это дело 
предусмотрены в бюджете. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Больше вопросов нет, желающих 

выступить тоже нет. 
Так, Глеб Александрович, пожалуйста, слово для выступления Вам 

предоставляется. 
 
ТРУБИН. Ну вот, к сожалению, либо я как-то некорректно вопрос задал, 

либо меня неправильно поняли. Сегодня, я вот недавно был с рабочей поездкой, 
встречался с жителями Нижнетавдинского района, и пенсионеры как раз данный 
вопрос и подняли: почему пенсионеры, зарегистрированные в Тюмени, имеют 
льготы на проезд в городском тюменском транспорте, а жители граничащих с 
Тюменью районов не имеют таких льгот, хотя зачастую все функции 
соцобслуживания, медицинского, они как раз в Тюмени, бытового, они в Тюмени и 
проходят, и как раз почти все областные медучреждения находятся в областной 
столице и пенсионерам приходится ездить из близлежащих МО, по нескольку раз 
в день даже бывает, в г. Тюмень, чтобы пройти там обследование или какие-то 
другие вещи. И, к сожалению, пенсионеры данной категории лишены возможности 
передвигаться бесплатно по городу.  
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Согласно как раз постановлению Правительства о мерах соцподдержки на 
оплату проезда на городском транспорте, автомобильном транспорте, в 
пригородном и междугородном сообщении, а также железнодорожным 
транспортом предоставление мер соцподдержки осуществляется в отношении 
льготных категорий граждан, проживающих в Тюменской области, к которым 
пенсионеры не относятся. 

Поэтому считаю необходимым все-таки разработать, проработать вопрос 
механизма предоставления каких-то межбюджетных трансфертов для данной 
категории граждан. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Больше желающих выступить нет. 
Значит, давайте будем принимать постановление. Предлагается 

информацию Правительства по данному вопросу принять к сведению и выразить 
ряд пожеланий Правительству, они все в проекте постановления есть. 

Если нет замечаний, предлагается принять постановление в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 27. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О НАУЧНОЙ,  
НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ И ИННОВАЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, комитет заслушал информацию 

Правительства Тюменской области о реализации Закона Тюменской области  
«О научной, научно-технической и инновационной деятельности в Тюменской 
области». 

Основные показатели сектора инноваций в регионе демонстрируют 
стабильный рост. По данным территориального управления Росстата, на начало 
2017 года в Тюменской области зарегистрировано 69 инновационно активных 
организаций, что на 21% больше их количества до начала 2016 года. 

Организации Тюменской области без субъектов малого и среднего 
предпринимательства в 2016 году затратили на технологические инновации  
6 млрд. 635 млн. руб., т.е. в 2 раза больше, чем в 2015 году. 

По состоянию на 1 октября 2017 года в бизнес-инкубаторе Тюменского 
технопарка реализуют инновационные проекты 43 малых предприятия. За время 
работы Тюменского технопарка его резидентами получено более 55 патентов, 
внедрено более 100 технологических инноваций.  
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Совокупная выручка резидента составила более 5,3 млрд. руб., а 
налоговые отчисления в бюджеты различных уровней – более 544 млн. руб. 

На заседании присутствует Шумков Вадим Михайлович, заместитель 
Губернатора Тюменской области, и Остроумов Леонид Сергеевич, директор 
Департамента инвестиционной политики и господдержки предпринимательства, 
которые ответят на дополнительные вопросы. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Глеб Александрович, пожалуйста, Ваш вопрос. 

 
ТРУБИН. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Действительно, фактическое 

финансирование по госпрограмме «Развитие научно-инновационной сферы» в  
16-м году составило 93 млн. руб. Казалось бы, такое важное развитие научно-
инновационной сферы, где большой объем капиталоемких технологий, сегодня у 
нас – 93 млн. Но планируемый объем финансирования на 17-й год в 2 раза ниже –  
40 млн. руб., при этом в информации отмечено, что господдержка в сфере 
научной, научно-технической и инновационной деятельности в 16-м году 
оказывалась 8 субъектам малого и среднего предпринимательства, а в 17-м –  
4 субъектам малого и среднего предпринимательства. 

Ну в связи с чем вопрос: как нам делать научно-технический прорыв, в 
связи с чем снизилось количество субъектов малого и среднего бизнеса, 
претендующих на получение субсидий, и какое влияние данный факт оказывает 
на развитие научно-инновационной сферы в Тюменской области? Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Это к кому вопрос-то был, или это выступление было? 

 
ТРУБИН. Это вопрос к представителям Правительства. 

 
КОРЕПАНОВ. Пожалуйста, кто будет отвечать? Остроумов Леонид 

Сергеевич, пожалуйста. 
 
ОСТРОУМОВ. То, что касается снижения объемов финансирования, в 

прошлом году финансирование в рамках программы, финансировалась 
деятельность комитета по инновациям, в текущем году комитет по инновациям, и 
вот в рамках программы средства на содержание комитета были учтены. 

То, что касается этого года, 2017-го, то комитет по инновациям был 
присоединен к Департаменту инвестиционной политики и господдержки 
предпринимательства Тюменской области, поэтому средства на содержание, они 
предусматриваются в другой программе, и, соответственно, вот такое 
уменьшение финансирования происходит в том числе, одна из причин. 

То, что касается финансовой поддержки, то на сегодняшний день мы 
рассматриваем все поступающие заявки на экспертном совете, а экспертный 
совет создан и действует в рамках нашего технопарка, и в случае, если заявок 
поступает больше, чем то финансирование, которое предусмотрено в рамках 
программы, то, соответственно, мы выходим с инициативой об увеличении 
финансирования на эти вещи. 

Собственно, два вопроса было, или еще какой-то есть? 
 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Левченко Иван Григорьевич, Ваш вопрос. 
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ЛЕВЧЕНКО. Вопрос: а предприятия, которые к вам обращаются, т.е. они 
обращаются за деньгами для чего, для какой-то дальнейшей научной разработки 
каких-то своих проектов, или просто они просят деньги на финансирование 
дальнейшее уже бизнеса, т.е. это идет какой-то научной разработкой, или это 
просто..? 

 
ОСТРОУМОВ. Да, экспертный совет, он непосредственно у нас 

просматривает признаки инновационности той разработки, которая есть, и там на 
самом деле несколько направлений. Есть проекты, которые уже получали 
поддержку по фонду Ворника, фонду научных, федеральный фонд, который 
создан для поддержки этих вещей, и вторым этапом мы продолжаем 
финансирование таких проектов. Есть проекты, которые заявляются вновь и 
непосредственно претендуют на создание какого-то опытного образца, прототипа 
того, так скажем, той идеи, которую излагает субъект инновационный. Ну и, 
собственно говоря, экспертное сообщество, там на самом деле включены 
эксперты по разным отраслям, плюс, если проект относится к той сфере, эксперт 
которой не входит непосредственно в совет, мы его приглашаем на заседание 
экспертного совета, экспертное сообщество, оно оценивает состоятельность этой 
идеи, насколько она перспективна, ну и, собственно говоря, насколько она будет 
востребована и применима уже непосредственно на рынке. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Левченко Иван Григорьевич, пожалуйста, Ваш 

вопрос. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Еще один вопрос: а сколько было вообще, т.е. подано заявок и 

общее количество, и есть ли там у Вас какой-то раздел по отраслям, т.е. 
примерное там процентное соотношение, что преимущественно? 

 
ОСТРОУМОВ. Если говорить о последнем экспертном совете, который 

состоялся на прошлой неделе, то мы рассматривали порядка 7 заявок. То, что 
касается отраслей, то отрасли самые разнообразные – это и нефтегазовая 
отрасль, это и IT-сфера, кстати, мы достаточно много проектов сейчас фиксируем 
в сфере IT, в том числе и благодаря тем инициативам, которые были поддержаны 
депутатами Тюменской областной Думы в части снижения налогов для  
IT-компаний, поэтому вот сферы разные, но все они объединены одной вещью, 
все предлагают в той или иной степени улучшение, инновации в том смысле, в 
котором это предусмотрено законодательным актом. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Глеб Александрович, Ваш вопрос. 
 
ТРУБИН. Еще раз сформулирую вопрос: как Вы считаете, 40 млн. на 

программу «Развитие научно-инновационной сферы» достаточно, или же это 
столько, я понимаю, заявок было, которые вы отобрали, или все-таки Тюменской 
области необходимо больше денежных средств для поддержки инновационной 
сферы? Спасибо. 

 
ОСТРОУМОВ. В сегодняшнем – недостаточно. 
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КОРЕПАНОВ. Ясно. Больше вопросов нет, желающих выступить тоже 
нет.  

Принимаем, коллеги, постановление. Предлагается информацию принять к 
сведению и высказать или выразить ряд предложений и пожеланий в адрес 
Правительства по данному вопросу. 

Если нет замечаний по проекту постановления, предлагается принять его в 
целом. 

Кто за это предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 28. 

 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ХОДЕ 
РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВЕТЕРИНАРИИ В 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
 

 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел информацию 

Правительства Тюменской области о ходе исполнения Закона Тюменской области 
«О ветеринарии в Тюменской области». 

Закон, данный закон регулирует отношения в сфере ветеринарии по 
следующим целям: предупреждение и ликвидация очагов болезней животных; 
защита населения от болезней, общих для человека и животных; обеспечение 
запасов кормов, кормовых добавок, лекарственных средств для животных. 

На текущий, 2017, год объем финансирования был предусмотрен на год  
276 млн. руб., исполнение за 9 месяцев текущего года составляет 65%. 

У вас представлена большая, обширная информация, раскрывающая 
ситуацию по всем отраслям и подотраслям животноводства в Тюменской области, 
по всем формам хозяйствования, в том числе по ЛПХ. 

Если у вас появятся вопросы, то у нас присутствуют и готовы на них 
ответить Чейметов Владимир Николаевич, зам. Губернатора Тюменской области, 
директор Департамента АПК, Палевич Сергей Михайлович, руководитель 
Управления Россельхознадзора по Тюменской области, ЯНАО и ХМАО – Югре, а 
также Шульц Вадим Николаевич, начальник Управления ветеринарии Тюменской 
области, главный государственный ветеринарный инспектор Тюменской области. 

Комитет принял решение, которое имеется у вас на руках. Предлагает 
поддержать решение, которое есть и принял комитет. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Анатольевич. Коллеги, вопросы, 

желающие выступить? Нет ни тех, ни других. 
Принимаем постановление. Предлагается информацию принять к сведению 

и высказать пару рекомендаций в адрес Правительства, и, кроме того, 
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предлагается постановление и указанную информацию направить в редакцию 
газеты «Тюменские известия» для опубликования. 

Если нет возражений, предлагается постановление принять  в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 29. 

 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О ПОРЯДКЕ РАСПОРЯЖЕНИЯ И УПРАВЛЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ 
ЗЕМЛЯМИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

 

 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел информацию 

Правительства Тюменской области о реализации Закона Тюменской области  
«О порядке распоряжения и управления государственными землями Тюменской 
области». 

В ходе обсуждения на комитете отмечено, что наиболее актуальными при 
реализации данного закона являются следующие вопросы:  

первое – реализация заложенных в законе механизмов защиты прав на 
жилище граждан, признанных пострадавшими при участии в долевом 
строительстве многоквартирных домов, а также граждан, жилые помещения 
которых в связи с ЧС находятся под угрозой разрушения; 

второе – организация комплексных кадастровых работ в отношении 
массивных земельных участков, так называемых кадастровых кварталов, 
сведения единого госреестра недвижимости о которых не соответствуют 
установленным требованиям к описанию местоположения границ земельных 
участков, в том числе содержат реестровую ошибку. 

На вопросы, если они появятся, уважаемые коллеги, у вас, может ответить 
зам. Губернатора Тюменской области, директор Департамента имущественных 
отношений области Киселев Андрей Валерьевич. 

Предлагается следующее решение, оно имеется у вас на руках. Прошу 
поддержать решение комитета. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ.  Ясно. Вопросы, желающие выступить? Артем 

Николаевич, пожалуйста, Ваш вопрос, к кому он? 
 
ЗАЙЦЕВ. У меня вопрос, наверно, будет Андрею Валерьевичу. Вот мы 

выделяем бесплатные земельные участки многодетным семьям по всей 
территории юга Тюменской области. Понятно, у нас есть там проблемы, есть 
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территории, где мы уже практически, все участки выделены, есть территории, 
которые отстающие, такие как г. Ишим, Ишимский район. 

Ну, вопрос в следующем: вот выделять земельные участки мы выделяем, 
каким-то образом мы отслеживаем, начинают люди там строится или не 
начинают? Спасибо. 

 
КИСЕЛЕВ. На комитете задал [такой вопрос] Виктор Александрович, я как 

бы, условно как бы смогу сказать, да, что процентов, наверно, 20 – 25 строится, но 
у нас в декабре запланировано это на Думе, рассмотрение вопроса о льготном 
предоставлении. Виктору Александровичу я пообещал, что мы эту информацию 
как бы предоставим и на заседании комитета все рассмотрим более точно. Мы эту 
информацию собираем. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Больше нет вопросов, желающих выступить 

тоже нет.  
Давайте, коллеги, будем принимать постановление по данному вопросу. 

Предлагается информацию Правительства принять к сведению и высказать опять 
же ряд рекомендаций Правительству. 

Если нет замечаний по проекту постановления, давайте будем за него 
голосовать. 

Прошу включить режим голосования. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 30. 

 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О ПЧЕЛОВОДСТВЕ» 

 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел информацию о 

реализации Закона Тюменской области «О пчеловодстве». 
Информация о реализации данного закона предоставлена Правительством 

Тюменской области, Управлением Роспотребнадзора, Управлением 
Россельхознадзора, а также институтом ветеринарии Тюменской области. 

Судя по представленным информациям, актуальными, на взгляд комитета, 
и это озвучено было на его заседании, являются следующие моменты: 

первое – законодательные ограничения при проверках физлиц, торгующих 
медом на ярмарках, а также в числе, в том числе в части отсутствия обязанности 
продавца – физлица указывать информацию о товаре и его изготовителе; 

также другой проблемой является угроза распространения новых болезней 
пчел, которые раньше не встречались в Тюменской области. Эта проблема 
возникла из-за бесконтрольного ввоза пчелиных семей из других регионов и 
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стран, в том числе Киргизия, Казахстан, неблагополучных по заразным болезням 
пчел. 

Ситуация усугубляется тем, что ветеринарное обследование пасек носит 
заявительный характер. 

На вопросы, если они появятся у вас, могут ответить Чейметов Владимир 
Николаевич, зам. Губернатора Тюменской области, и главный ветврач области 
Шульц Вадим Николаевич. 

Вашему вниманию предложено решение. Комитет предлагает за него 
проголосовать. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет ни тех, 

ни других. 
Ну, что касается постановления, то, значит, вы видите, что предлагается 

принять информацию к сведению и высказать опять несколько рекомендаций в 
адрес Правительства, в адрес общественной организации «Союз пчеловодов», и, 
так сказать, поручение дается комитету. 

Если нет замечаний по проекту постановления, предлагается принять его в 
целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 31. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИЯХ О ВЫПОЛНЕНИИ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ОТ 26.11.2015 № 3286 «О РАЗВИТИИ ПЕРЕРАБОТКИ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО СЫРЬЯ – ОСНОВЕ ПОВЫШЕНИЯ 

КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТИ, ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ И УРОВНЯ 
САМООБЕСПЕЧЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫМИ 

ТОВАРАМИ (ПО ИТОГАМ ВЫЕЗДНОГО ЗАСЕДАНИЯ КОМИТЕТА ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ ПО АГРАРНЫМ ВОПРОСАМ И ЗЕМЕЛЬНЫМ ОТНОШЕНИЯМ)» 
 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел информацию о 

выполнении постановления Тюменской областной Думы от 26 ноября 2015 года 
«О развитии переработки сельскохозяйственного сырья – основе повышения 
конкурентоспособности, импортозамещения и уровня самообеспечения 
Тюменской области продовольственными товарами». 

По данному вопросу представлена, опять же скажу, обширная информация 
Правительства Тюменской области, администраций городов и районов, 
муниципальных районов юга Тюменской области. 
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По состоянию на 1 января текущего, 2017, года в Тюменской области 
деятельность по производству продукции, производят более 430 предприятий 
пищевой и перерабатывающей промышленности. 

Основными направлениями деятельности данных предприятий является 
переработка молока, мяса, зерна, рыбы, а также производство хлебобулочных 
изделий, кондитерских изделий и безалкогольной продукции, а также алкогольной 
продукции. 

Производственный потенциал данных предприятий позволяет ежегодно 
выпускать более 950 тыс. тонн молочной продукции, более 12 тыс. тонн рыбной 
продукции и более 171 тыс. тонн хлеба, хлебобулочных изделий, а также 
переработка 80 тыс. тонн мяса и 363 тонн муки. 

Согласно данным Управления Федеральной службы госстатистики индекс 
промышленного производства пищевой продукции по области составил 103,9%. 

Подробная информация имеется также у вас на руках. У нас присутствует 
сегодня на заседании Думы Чейметов Владимир Николаевич, также Пантелеев 
Андрей Вадимович, директор Департамента потребительского рынка и туризма 
Тюменской  области. 

Имеется опять же решение, за которое проголосовал комитет, и я 
предлагаю, прошу поддержать решение комитета на нашем заседании. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Анатольевич. Вопросы, желающие 

выступить? Ни тех, ни других нет. Принимаем постановление. А, Садовников 
Денис Владимирович, пожалуйста. 

 
САДОВНИКОВ. Хотелось бы предложение высказать в отношении 

импортозамещения. Да, действительно это очень актуально и очень хорошо, что в 
этот процесс мы включились, активно и хорошо получается, но есть одна 
оговорочка, ведь с импортозамещения мы можем также перенимать, так скажем, 
технологии производства. Вот здесь бы хотелось особое внимание обратить, 
потому что когда мы берем импортное производство, то там у нас и пальма 
появляется и еще какие-то вещи, да, те, что нам несвойственны. 

Вот этот момент хотелось бы, чтобы мы также проконтролировали, чтобы у 
нас действительно оставалась та самая продукция, которая нами всеми любимая. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, но это у Вас выступление, а не предложение. 

Когда речь мы ведем о предложении, значит, предложения в проект 
постановления, который мы принимаем, но тем не менее, значит, суть ясна 
Вашего предложения. 

Значит, предлагается следующее постановление: информацию принять к 
сведению, значит, высказать ряд рекомендаций Правительству, направить 
настоящее постановление в Правительство Тюменской области, органы МСУ 
Тюменской области и направить постановление и информацию в «Парламентскую 
газету «Тюменские извести» для опубликования. 

Если нет возражений, прошу голосовать, кто за принятие этого 
постановления в целом. 
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За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
 
Вопрос № 32. 

 
 

О ПРОБЛЕМАХ И ПЕРСПЕКТИВАХ РАЗВИТИЯ ПТИЦЕВОДСТВА  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

 

 
КОВИН. Уважаемые коллеги, данный вопрос сегодня был довольно-таки 

емко и вовремя и правильно озвучен, если я имею на то право, такую давать 
оценку, Послания Губернатора Тюменской области – о проблемах и перспективах 
развития птицеводства в Тюменской области. 

18 октября состоялось выездное заседание комитета по теме:  
«О проблемах и перспективах развития птицеводства в Тюменской области» на 
одной из фабрик, Пышминской птицефабрике по производству яйца, она сегодня, 
повторяюсь, была озвучена в Послании Губернатора как один из позитивов 
импортозамещения, модернизации производства и т.д. 

Депутаты Тюменской областной Думы, представители Правительства 
области, а также наша наука, которые присутствовали на данном выездном 
комитете, познакомились с работой птицефабрики Пышминской, подробно 
обсудили вопросы развития птицеводства и не только в плане производства, но и 
затронули сферу социальную, вопросы кадрового замещения, потенциала, 
жилищного строительства и т.д. 

Была предоставлена и находится у вас в материалах информация. Мы, 
повторяю, довольно-таки емко обсудили на комитете по итогам этого выездного 
заседания, и предложено большое решение, тем более я тоже прошу, Сергей 
Евгеньевич, его не зачитывать, оно буквально на трех листах рекомендательного 
формата, затрагивает участие Тюменской областной Думы, нашего комитета, 
Правительства Тюменской области, муниципальные образования в том числе. 

Все замечания, те, что были высказаны, они учтены в данном проекте 
решения. Если вопросы у вас, коллеги, появятся, то на них может ответить 
Чейметов Владимир Николаевич, зам. Губернатора Тюменской области, он тоже 
был с нами. 

Поэтому предлагаю [проголосовать] за предложенный проект решения, 
доработанный после ваших замечаний, принять согласно решению нашего 
комитета. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Коллеги, будем принимать постановление, действительно развернутое, что 

называется, всем сестрам по серьгам, тут поставлены задачи и областной Думе, и 
Правительству, и Управлению Роспотребнадзора, и Управлению 
Россельхознадзора, и федеральному государственному бюджетному 
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образовательному учреждению «Государственный аграрный университет», и 
руководителям птицеводческих предприятий, и т.д. Наверняка вы все знакомы с 
этим проектом постановления. 

Если по нему нет замечаний, предлагается принять его в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 33. 

 
 
О РЕКОМЕНДАЦИЯХ «КРУГЛОГО СТОЛА» ПО ТЕМЕ: «АКТУАЛЬНЫЕ ЗАДАЧИ 

ФОРМИРОВАНИЯ ПАТРИОТИЗМА НА СОВРЕМЕННОМ ЭТАПЕ» 
 

 
ФАЛЬКОВ. Уважаемые коллеги, 29 сентября в соответствии с планом 

работы Тюменской областной Думы состоялось заседание «круглого стола» по 
теме: «Актуальные задачи формирования патриотизма на современном этапе». 

Ну, я думаю, что исходя из названия и текущей ситуации, все мы понимаем 
значимость данного «круглого стола» и особенно тех вопросов, которые были 
рассмотрены. 

В раздаточных материалах у вас есть соответствующие рекомендации, 
которые были приняты. Я прошу поддержать решение комитета по данному 
вопросу и проект постановления. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет.  
Принимаем постановление. Предлагается одобрить рекомендации, 

направить постановление и указанные рекомендации в Госдуму ФС РФ, 
Правительству области, органам МСУ, Общественную палату, ну и контроль 
возложить, соответственно, значит, на заместителя председателя областной 
Думы Рейна Виктора Александровича и комитет областной Думы по соцполитике 
– Фалькова Валерия Николаевича. 

Если нет замечаний по постановлению, предлагается его принять в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 



67 

 

Вопрос № 34. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В РЕГЛАМЕНТ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Предлагается принять постановление о внесении 

изменений в Регламент Тюменской областной Думы.  
В целях приведения Регламента в соответствие с Законом области  

«О порядке подготовки, принятия и действия правовых актов Тюменской области» 
внесены изменения, подразделяющие правовые акты области на нормативные 
правовые акты и ненормативные правовые акты области. Устанавливается 
порядок подготовки вопроса о заслушивании информации о деятельности 
территориальных органов, федеральных органов исполнительной власти на 
заседаниях областной Думы и на заседаниях комитетов и комиссии. 

Вносятся изменения, в соответствии с которыми решения по 
альтернативным законопроектам, внесенным в областную Думу, будут 
приниматься по результатам альтернативного голосования. 

Вносятся изменения в статью 147 Регламента, уточняющие требования к 
кандидату для наделения полномочиями членов Совета Федерации для лиц, 
имеющих воинское звание высшего офицера. 

Также вносятся изменения в образец формы плана работы областной 
Думы. 

Рассматриваемый проект постановления рассматривался на заседании 
рабочей группы и рекомендован для принятия. Комитет рекомендует принять 
проект постановления. 

 
КОРЕПАНОВ.  Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет.  
Коллеги, принимаем постановление. Предлагается внести предложенные 

комитетом изменения в Регламент работы. Объем постановления 5 страниц, 
поэтому читать его нет необходимости, очевидно, те, кто интересовался, 
проработали его, предлагается его принять в целом. 

Прошу включить режим голосования. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 35. 
 
 

О ПЛАНЕ ЗАКОНОПРОЕКТНЫХ РАБОТ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2018 ГОД 

 
 

САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, предлагаемый проект плана 

законопроектных работ областной Думы на 2018 год сформирован с учетом 
предложений субъектов права законодательной инициативы в областной Думе и 
согласован с комитетами, комиссией, Правительством области. 

Проект традиционно состоит из 3 разделов, включающих разработку 
базовых законов области, проектов по внесению изменений в действующие 
законы и проектов федеральных законов. Всего на 18-й год планируется 
разработка 24 проектов законов, хотя по факту с учетом изменяющегося 
федерального законодательства областная Дума принимает в год более  
150 законов, например, за 5-й созыв областной Думой было принято 569 законов. 

Комитет рекомендует принять предложенный проект постановления. 
 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Коллеги, вопросы, желающие 

выступить? Нет.  
Давайте, принимаем постановление. Предлагается утвердить план 

законопроектных работ, направить Губернатору и органам власти округов, в ряд 
федеральных органов власти, СМИ, снять с контроля соответствующее 
постановление, ранее принятое по этому вопросу, ну а контроль за выполнением 
настоящего постановления возложить на комитет по госстроительству и местному 
самоуправлению и его председателя Сайфитдинова Фуата Ганеевича. 

Если нет замечаний по проекту постановления, предлагается принять его в 
целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 36. 
 
 

ОБ ОБРАЩЕНИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО 
АВТОНОМНОГО ОКРУГА К МИНИСТРУ ЮСТИЦИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

А.В. КОНОВАЛОВУ О СОДЕЙСТВИИ В РЕШЕНИИ ВОПРОСА  
ОБ ОГРАНИЧЕНИИ ДОСТУПА НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ ДЕТЕЙ К 

СИМУЛЯТОРАМ ИГРОВЫХ АВТОМАТОВ (БИРЖЕВЫМ ТЕРМИНАЛАМ) 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Комитет рекомендует поддержать обращение 

Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого автономного округа к Министру 
юстиции Российской Федерации Коновалову о содействии в решении вопроса об 
ограничении доступа несовершеннолетних детей к симуляторам игровых 
автоматов (биржевым терминалам). 

Прошу поддержать постановление. 
 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Вопросы, желающие выступить? Нет. 

Кто за то, чтобы постановление принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 37. 
 

 
О ПРИСВОЕНИИ ЗВАНИЯ ЛАУРЕАТА ОБЛАСТНОЙ ПРЕМИИ  

ИМЕНИ В.И. МУРАВЛЕНКО В 2017 ГОДУ 
 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, согласованный список кандидатур на 

соискание звания лауреата областной премии имени Муравленко в 2017 году 
представлен Правительством Тюменской области. 

Комитет предлагает одобрить представленные кандидатуры для 
награждения областной премией имени Муравленко. 

 
КОРЕПАНОВ. Вопросы, желающие выступить? Нет. Ставлю вопрос на 

голосование. 
Кто за то, чтобы принять постановление в целом по данному вопросу, все 

тут кандидатуры перечислены. Если нет замечаний, то предлагается принять его 
в целом. 
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Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 38. 
 

 
О СНЯТИИ С КОНТРОЛЯ ПОСТАНОВЛЕНИЙ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 

 
КОРЕПАНОВ. Уважаемые коллеги, рассматриваем 38-й вопрос о снятии с 

контроля постановлений Тюменской областной Думы. 
Надо сказать, что комитеты по госстроительству и местному 

самоуправлению, по соцполитике, по экономической политике и 
природопользованию представили свои решения и информацию о выполнении 
ряда постановлений, которые предлагается снять с контроля, их всего 9. 

Соответствующие материалы у вас у всех имеются, при необходимости вы 
могли с ними познакомиться. Если нет вопросов, предлагаю принять 
постановление в целом, т.е. снять эти постановления с контроля. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  3 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 39. 
 

 
О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 
- БЕЛОУСОВА ЮРИЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- БУКИНОЙ ОЛЬГИ СЕРГЕЕВНЫ 
- ВАСЬКИНОЙ ТАТЬЯНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ЕРМОЛАЕВА АЛЕКСАНДРА НИКОЛАЕВИЧА 
- КАЗАКЕВИЧ ИРИНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ТАМАБАЕВА НУРБОЛА ТЛЕНОВИЧА 
- АНДРЕЕВОЙ ЕЛЕНЫ ИВАНОВНЫ 
- АПТЕКАРЯ ИГОРЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- БАКУЛИНОЙ МАРИНЫ ОЛЕГОВНЫ 
- БАШЕВОЙ СВЕТЛАНЫ ФАНУЗОВНЫ 
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- ГЛУЩЕНКО ЕЛЕНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- КОМОЛОВОЙ ЮЛИИ НИКОЛАЕВНЫ 
- КОРЧАГИНА ОЛЕГА НИКОЛАЕВИЧА 
- МАНОХИНОЙ СВЕТЛАНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- МЕРАБИШВИЛИ ЕЛЕНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ПЛЕСОВСКИХ ЮРИЯ МИХАЙЛОВИЧА 
- ПОЗДЕЕВОЙ НАТАЛЬИ САФРОНОВНЫ 
- РАДЧЕНКО ВИКТОРА БОРИСОВИЧА 
- РОЧЕВА НИКОЛАЯ ФЕДОРОВИЧА 
- УСКОВОЙ ОЛЬГИ СТАНИСЛАВОВНЫ 
- ЧЕРКАШИНОЙ СВЕТЛАНЫ ГЕННАДЬЕВНЫ 
- АКИНИНОЙ СВЕТЛАНЫ АНДРЕЕВНЫ 
- ВАЖЕНИНОЙ ЛИДИИ ФЕДОРОВНЫ 
- МАТЮШИНА ВАЛЕРИЯ СЕРГЕЕВИЧА 
- СЕРЕГИНОЙ ТАМАРЫ МИХАЙЛОВНЫ 
- ТАГИРОВОЙ СВЕТЛАНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ТОЛСТИКОВА ИГОРЯ ИГОРЕВИЧА 
- БЕТЕВА ДЕНИСА ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ЗАСАВИЦКОЙ ЭЛЕОНОРЫ ВАРТАНОВНЫ 
- РАГОЗИНА ВИКТОРА НИКОЛАЕВИЧА 
- СОШИНОЙ ЛЮДМИЛЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ТУРАЕВОЙ ЛЮБОВИ ВАЛЕНТИНОВНЫ 
- ЧЕРКАШИНОЙ ВЕРЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ДАНИЛКИНА АРКАДИЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ЗУЕВА АНДРЕЯ БОРИСОВИЧА 
- КУЗНЕЦОВА ГЕННАДИЯ ВАСИЛЬЕВИЧА 
- ЛЕКАРЕВОЙ ОЛЬГИ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- НОХРИНОЙ ОЛЬГИ ПАВЛОВНЫ 
- ЧЕКАРДОВСКОЙ ИРИНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 

 
 

КОРЕПАНОВ. Вопрос о награждении почетными грамотами. Схема работы 

аналогичная. Если по какой-то кандидатуре есть сомнения, то мы будем 
голосовать отдельно, если нет, то будем сразу голосовать, что называется, 
списком или пакетом, как угодно его назовем, о награждении кандидатур, 
представленных для награждения Почетной грамотой областной Думы на данном 
заседании. 

Есть по каким-то кандидатурам замечания? Замечаний нет. 
Кто за то, чтобы все внесенные кандидатуры наградить Почетной грамотой 

областной Думы и принять постановление в целом по этому вопросу, прошу 
голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос с голоса. 
 

 
О ПОПРАВКАХ К ПРОЕКТУ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 190509-7  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 10 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  
«ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫХ  

И МУНИЦИПАЛЬНЫХ УСЛУГ» 
 

 
КОРЕПАНОВ. Коллеги, мы с вами включили в повестку дня еще один 

вопрос – это о поправках к проекту федерального закона «О внесении изменения 
в статью 10 Федерального закона «Об организации предоставления 
государственных и муниципальных услуг». Инна Вениаминовна, прошу доложить. 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, я предлагаю по этому вопросу 

предоставить слово Владимиру Ильичу Ульянову, который непосредственно 
работал в Госдуме по продвижению нашего законопроекта. 

 
КОРЕПАНОВ. Пожалуйста, Владимир Ильич. 
 
УЛЬЯНОВ. Данный законопроект был принят в 1-м чтении 17 ноября  

2017 года. Законопроект поддержали 48 субъектов РФ, Комитет Совета 
Федерации по конституционному законодательству и госстроительству, 
Верховный Суд РФ, а также Правительство РФ с замечаниями. 

Комитет Госдумы по федеративному устройству и вопросам местного 
самоуправления при рассмотрении законопроекта отметил высокий уровень 
качества подготовки внесенного Тюменской областной Думой законопроекта. 

Вместе с тем, с учетом замечаний Правительства РФ, предлагается внести 
в законопроект, принятый в 1-м чтении, поправки, подготовленные 
Правительством Тюменской области совместно с комитетом по экономической 
политике областной Думы. 

Срок предоставления поправок установлен до 16 декабря 2017 года. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, коллеги? Желающие выступить? Нет. 
Предлагается принять постановление следующее: внести в Госдуму ФС РФ 

поправки к проекту федерального закона, принятому в 1-м чтении, и направить 
настоящее постановление и указанные поправки в Госдуму ФС РФ. 

Если нет возражений, предлагается постановление принять в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, все вопросы повестки дня рассмотрены.  
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Напоминаю, что очередное, 14-е заседание областной Думы 6-го созыва  
в соответствии с планом работы Думы на 2017 год состоится завтра, 24 ноября,  
в 10 часов в этом же зале. Прошу депутатов не опаздывать, нам надо будет 
провести его оперативно, по крайней мере в 10.45 будет уже одно из селекторных 
совещаний, на котором нам желательно с Андреем Викторовичем быть, но у нас 
будет всего два вопроса. 

Сейчас сразу по окончании заседания Думы состоится заседание комитета 
по бюджету, налогам и финансам, они рассмотрят оба бюджета, так сказать, для 
принятия его завтра в окончательном чтении, поэтому просьба членам комитета 
не задерживаться, не опаздывать, сразу идти на заседание комитета. 

Благодарю всех за работу. Объявляю очередное, 13-е заседание 
Тюменской областной Думы 6-го созыва закрытым (звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
 
Главный консультант отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    И.Н. Будишева 

 
Ведущий специалист отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    Т.Ю. Клименко 


